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RELAZIONE ANNUALE DEL PRESIDENTE al CONSIGLIO - gennaio 2024 

 

Gent. Presidente del Consiglio, assessore e assessori, consigliere e consiglieri, direttore, 

rappresentanti degli uffici, cittadini, presentiamo oggi, come prescrive il nostro regolamento, 

la relazione annuale sullo stato di attuazione delle linee programmatiche e sullo stato delle 

funzioni del Municipio: nella consapevolezza di avere ancora sul territorio molte criticità non 

risolte, alcune delle quali con una storia più che decennale, riteniamo che essa restituisca il 

grande lavoro svolto in questi due primi anni e nello specifico negli ultimi  mesi, nei quali 

hanno cominciato a concretizzarsi i frutti di quanto messo in campo nella prima fase del 

nostro mandato.  

Non senza difficoltà e con risorse economiche e umane non sempre adeguate, stiamo 

provando a migliorare il territorio del nostro Municipio e la vita quotidiana dei suoi abitanti: 

in tal senso, credo sia emblematico un importante risultato conseguito nel 2023 su un tema 

che a molti potrebbe sembrare marginale ma dal quale possono invece derivare notevoli 

disagi, quello dei tempi di attesa per il rilascio dei documenti anagrafici: ci eravamo 

impegnati anzitutto a ridurre quelli per il perfezionamento dei cambi di residenza, per il quale 

al nostro arrivo registravamo attese intorno ai 13 mesi. Grazie allo sforzo degli uffici e a uno 

specifico progetto, possiamo comunicare con soddisfazione a tutta la cittadinanza che a fine 

2023 i tempi medi di attesa per i cambi di residenza si sono ridotti a soli 45 giorni. 

 

Prima di passare all’illustrazione dei vari punti, strutturati in base alle deleghe degli 

assessori, ci tengo a rivolgere alcuni ringraziamenti: 

- alla mia Giunta per la qualità e la quantità del lavoro fin qui svolto (testimoniato anche nei 

numeri dagli atti approvati nel 2023: 40 direttive, 5 memorie, 19 deliberazioni), per la 

condivisione, la collaborazione e lo spirito di squadra; 

- alle consigliere e ai consiglieri di maggioranza, in particolare ai presidenti di commissione, 

per la serietà dimostrata nel lavoro fin qui svolto e per il senso di responsabilità nel 

condividere il peso del governo; 

- alle consigliere e ai consiglieri di opposizione, con i quali, seppur nelle fisiologiche 

differenze di vedute e posizioni, ci siamo spesso ritrovati vicini per la promozione e la 

difesa del nostro territorio; 

- ai nostri direttori Luigi Ciminelli, Giovanni Giaquinto e Marco Domizi, per la competenza 

e la dedizione con le quali affrontano quotidianamente le tante sfide che investono un 

territorio bello e complesso come quello del VII Municipio; 
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- a tutto il personale degli uffici, dalle E. Q., sulle quali grava la responsabilità organizzativa 

e gestionale, a tutti i dipendenti, che nella stragrande maggioranza dei casi abbiamo 

potuto apprezzare per lo spirito con cui quotidianamente affrontano la loro parte di lavoro; 

- allo staff di Presidenza, composto da persone straordinarie, sia umanamente che 

professionalmente, che rendono più semplice ed efficace il nostro lavoro quotidiano; 

- al corpo della Polizia Locale dei nostri due gruppi del VII, per la collaborazione e la 

disponibilità che dimostra nel controllo del territorio; 

- ai referenti territoriali degli Enti Capitolini e delle aziende partecipate, per il quotidiano 

confronto e per il grande spirito collaborativo; 

- a tutte le cittadine e tutti i cittadini, in particolare i Comitati, le Associazioni e la 

Cittadinanza Attiva per il confronto, le proposte ed i continui stimoli che ci aiutano ad 

indirizzare il nostro lavoro. Una presenza e un’attività straordinarie, che pochi giorni fa 

abbiamo voluto riconoscere e onorare in modo speciale con la seconda edizione del 

premio “Acquedotto d’Oro”, con il quale ogni anno intendiamo premiare le realtà che più 

si sono distinte nel nostro territorio, alimentando quello spirito di comunità che 

consideriamo fondamentale per la nostra società e la nostra città. 

 

URBANISTICA E RIGENERAZIONE URBANA 

Come indicato nel nostro programma e nelle linee programmatiche approvate a inizio 

mandato, in merito all’urbanistica e alla rigenerazione urbana i nostri principali sforzi sono 

finalizzati a riprendere le fila delle molte vicende bloccate da diversi anni, riguardanti in 

particolare mancati completamenti dei Piani di Zona e di altri strumenti urbanistici, per i quali 

anche nel corso del 2023 sono proseguite le interlocuzioni con i competenti  organi capitolini 

(assessorato, Dipartimento PAU, ecc.), con gli operatori, con i comitati di zona e con i 

cittadini. Un intenso lavoro che vede il suo caso più emblematico nel quartiere di Nuova Tor 

Vergata, dove dopo anni di inerzia si sta procedendo al completamento del PdZ, alla 

realizzazione del tratto di strada di collegamento tra le due zone del quartiere ed è 

finalmente partito il cantiere per il nuovo complesso parrocchiale. 

In questi mesi è stata inoltre avviata un’interlocuzione con Città Metropolitana e i competenti 

consorzi delle “zone O” e “toponimi” di Centroni, Vermicino, Morena e Gregna S. Andrea 

per definire e portare avanti le procedure inerenti le opere prioritarie ancora non realizzate 

all’interno dei toponimi e zone O; inoltre, con l’Assessorato Capitolino all’Urbanistica e il 

Dipartimento PAU si è lavorato per riavviare gli iter per diverse vicende urbanistiche o di 

rigenerazione urbana che attendono ormai da anni (a volte da decenni): più nel dettaglio: 
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- a Centroni, il completamento di via Rozzano, fondamentale per la fluidità della viabilità 

locale, e l’avvio delle procedure per la soluzione della toponomastica e numeri civici 

dell’attuale situazione conosciuta come “civico 92”; 

- a Morena, avanzamento della procedura per la riqualificazione di Via di Torre Morena e 

interlocuzioni per la realizzazione di nuove opere a servizio del quartiere; 

- nel quartiere di Gregna Sant’ Andrea, acquisizione dei c.d. “usi civici” del Comune di 

Frascati e rigenerazione del quartiere grazie al progetto nel piano capitolino “15 progetti 

per 15 municipi; 

- nel quartiere Romanina, completamento delle opere a scomputo del Piano di Zona e 

presa in carico di diverse aree verdi non ancora assegnate; 

- a Cinecittà Est, inserimento nel piano PNRR dei casali abbandonati di Largo Zappalà 

per la realizzazione di una biblioteca comunale e avvio dell’iter per la rigenerazione del 

mercato di Piscine di Torre Spaccata; 

- a Statuario, prosecuzione dell’iter della presa in carico da parte dell’amministrazione del 

centro civico di via Polia; 

- a IV Miglio, prosecuzione dell’iter per la presa in carico del parco attrezzato in via di San 

Tarcisio; 

- a Tor Fiscale e al Quadraro è stato riavviato l’iter per la rigenerazione urbana di questi 

due ambiti strategici attraverso diversi strumenti urbanistici. 

Un discorso specifico riguarda poi i progetti legati al PNRR e in particolare all’intervento 

“Poli culturali, Civici e di Innovazione” finanziato con i fondi M5 C2 Investimento 2.2 Piani 

Urbani Integrati, che grazie anche all’intenso lavoro svolto nel 2023 vedrà nei prossimi mesi 

l’avvio dei cantieri per: 

- realizzazione del Polo civico-culturale nella c.d. “Piazza Coperta” di Arco di Travertino 

(biblioteca, auditorium, spazi espositivi, sale polifunzionali a servizio del territorio, piazza 

coperta attrezzata, punto ristoro, ecc.); 

- realizzazione della biblioteca comunale nei casali abbandonati di Largo Zappalà a 

Cinecittà Est; 

- riqualificazione della Biblioteca Raffaello e conseguente apertura al pubblico del I piano. 

In prossimità della stessa biblioteca, inoltre, grazie ai fondi del Giubileo sarà realizzato uno 

strategico intervento di recupero e rigenerazione urbana che investirà l’edificio dell’ex-

palestra scolastica, diventata nel corso degli anni una discarica a cielo aperto e luogo di 

insediamenti abusivi (oggetto negli ultimi mesi di un importante intervento di bonifica) che 

sarà trasformata in un polo culturale e aggregativo. 
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Nel corso dell’anno appena concluso, infine, è stato portato avanti con gli Assessorati 

Capitolini alla Mobilità e alla Scuola, il Dipartimento Mobilità e Agenzia per la Mobilità, il 

progetto della prima strada scolastica del VII Municipio in via Mondovì, di prossima 

realizzazione. 

 

POLITICHE AMBIENTALI – DECENTRAMENTO – PROTEZIONE CIVILE 

DECENTRAMENTO DEL VERDE  

Indubbiamente il 2023 è stato un anno di transizione per la gestione e manutenzione del 

verde municipale, il 22/11/2022 con la firma del verbale di decentramento e la presa in carico 

manutentivo di 77 aree verdi per circa 380.000mq (manutenzione verde orizzontale, aree 

ludiche, arredi), che si aggiungevano alle 23 già in gestione al Municipio e ad altre prese in 

carico durante l’anno, il Municipio ha avviato a partire dal 2023 la manutenzione di oltre 100 

aree verdi per circa 500.000 mq di verde (comprese aree ludiche e arredi).  

Grande sforzo è stato richiesto all’Ufficio del Verde Municipale (che si è riusciti ad 

incrementare di due unità, una tecnica ed una amministrativa), per il presidio del processo 

di decentramento, l’avvio di tutte le procedure di gara per la manutenzione ordinaria, 

l’acquisizione del know-how relativo a tutti gli strumenti attivabili sulle aree verdi (adozioni 

delle aree verdi, patti di collaborazione, regolamento degli orti urbani, ecc..), e la gestione 

quotidiana delle numerose emergenze, criticità, necessità delle singole aree verdi oltre al 

coordinamento con il Servizio Giardini che rimane responsabile per le alberature. 

Nei primi mesi il servizio è stato comunque affiancato dal Dipartimento Ambiente/ Servizio 

Giardini fino a che con l’aggiudicazione delle gare e degli accordi quadro manutentivi i 

servizi di manutenzione ordinaria del verde non sono andati a regime. Nei mesi estivi è stata 

svolta anche azione antincendio preventiva con particolare attenzione - in coordinamento 

con le ditte del Dipartimento Ambiente – alle aree di competenza di Roma Capitale ma 

ancora oggi non assegnate né al Municipio e né al Servizio Giardini. 

L’assenza di fondi per la manutenzione straordinaria del verde (titolo II) sul Bilancio 2023 

ha impedito l’avvio di azioni di manutenzioni straordinarie, ripristini e sostituzioni su aree 

ludiche ed elementi di arredo. Tali fondi sono stati nuovamente richiesti nella fase di 

costruzione del Bilancio Previsionale 2024 perché tale tipo di manutenzione si rende 

necessaria ed urgente in molte delle aree manutenute dal municipio; possiamo pertanto 

ritenerci soddisfatti di aver ottenuto grazie allo sforzo del Campidoglio e dell’Assemblea 

Capitolina circa 1 milione di euro distribuito sul biennio 2024-2025 che consentirà sia il 

ripristino delle numerose aree ludiche rimosse poiché non più a norma che la manutenzione 
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straordinaria di aree ludiche, arredi, staccionate, ecc… per mettere in sicurezza i nostri 

parchi. 

E’ proseguito il lavoro per l’ istituzione del Catasto del Verde Municipale, a valle della 

Direttiva di Giunta n.19 del 23/06/2022 “Accertamenti propedeutici all’istituzione del catasto 

municipale”, in data 22/03/2023 è stata sottoscritta la convenzione tra il Dipartimento di 

Scienze Agrarie, Alimentari e Agro-ambientali dell’Università di Pisa e Roma Capitale 

Municipio VII per l’attività di tirocinio di uno studente dal titolo “Informatizzazione e 

georeferenziazione dati delle aree verdi del Municipio Roma VII, tale attività – svolta tra 

marzo e agosto 2023 - ha avuto come obiettivo la sistematizzazione e l’informatizzazione 

dei dati ed il coordinamento con il processo in corso di informatizzazione del Catasto del 

Verde Comunale, restituendo la “fotografia” delle aree in carico al Municipio che confluirà 

nella Delibera di istituzione del Catasto del Verde Municipale di prossima approvazione. 

 

VERDE PARTECIPATO 

Adozioni delle aree verdi, trasferimento delle procedure attive e nuove adozioni. 

Grazie al passaggio di consegne ed al supporto dell’Ufficio Adozioni Aree Verdi del 

Dipartimento Ambiente sono state trasferite tutte le procedure di adozione delle aree verdi 

esistenti sulle aree decentrate al Municipio.  

Con Direttiva di Giunta n.8 del marzo 2023 “Recepimento da parte del municipio VII delle 

Linee Guida e della modulistica relativi allo strumento “adozioni aree verdi” per le aree verdi 

prese in carico dal Municipio con il decentramento del verde” sono stati dati gli indirizzi per 

il recepimento tecnico-amministrativo di tali “strumenti” di collaborazione pubblico/privato 

presso gli uffici municipali. 

E’ stato poi svolto un incontro con gli Uffici della Manutenzione del Verde Municipale e le 

Associazioni Adottanti per aggiornare tutti in merito alle nuove competenze e procedure e 

per avviare un confronto diretto con le associazioni che svolgono un prezioso lavoro di 

supporto all’amministrazione. Durante il 2023 sono state rinnovate le Convenzioni di 

Adozione in scadenza (n. 6) e sono state attivate nuove Convenzioni di Adozione (n.2) per 

le aree: Skatepark via Libero Leonardi; area verde via Saredo – parco delle querce; piazza 

Ragusa (firmata a inizio 2024); oltre alle ulteriori 6 aree adottate di competenza del 

Dipartimento Ambiente sul territorio del Municipio VII. 
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Patti di Collaborazione 

Patto di Collaborazione Largo Don Orione. Per il primo corso di formazione “Scuole di 

Cittadinanza” svolto da LABSUS per il Municipio VII nel maggio 2022, è stato scelto come 

caso di studio Largo Don Orione e le associazioni che avevano già proposto 

all’amministrazione una collaborazione per rifunzionalizzare e riqualificare quello spazio. 

Con tale progettualità il Municipio VII assieme alle 4 associazioni aderenti al costituendo 

patto (Retake Roma, AssemblAbili GlobAli, l'Associazione dei genitori della Garibaldi 

A.N.I.T.A. e la libreria Ponteponente) ha partecipato al Bando della Regione Lazio per il 

finanziamento dei patti di collaborazione, arrivando primi nella graduatoria pubblicata a 

marzo 2023 e ottenendo i relativi finanziamenti per le attività del Patto di Collaborazione. 

Subito dopo è stato firmato il Patto di Collaborazione Largo Don Orione e durante l’anno 

sono state svolte numerose attività all’interno del patto finanziate dal Bando Regionale e 

dalla Fondazione Charlemagne all’interno del progetto Periferia Capitale. 

A dicembre si è svolto il Secondo corso di formazione LABSUS “Scuole di Cittadinanza” per 

il Municipio VII, caso di studio: Parco di via Mario Angeloni a La Romanina. Anche in questo 

caso si sta lavorando alla costruzione di un Patto di Collaborazione, dopo le giornate di 

formazione a gennaio si svolgerà un sopralluogo nel Parco e si condividerà il lavoro sulla 

bozza di Patto per addivenire alla firma del patto stesso nei mesi successivi. 

 

AREE VERDI PIANI DI ZONA / TOPONIMI / acquisizione aree 

E’ proseguito nel 2023 il faticoso e meticoloso lavoro di ricognizione di tutte le aree di Roma 

Capitale ma non in carico a nessuno per la gestione (esito di procedure urbanistiche non 

ancora concluse), in particolare nei PdZ La Romanina (dove 3 aree verdi sono già state 

prese in carico nel 2022 da Municipio), PdZ Osteria del Curato (è stato richiesto a settembre 

all’Assessorato al Patrimonio la convocazione di tavolo analogo a quello svolto per 

Romanina); Lucrezia Romana (finalmente si è conclusa dopo numerosi solleciti da parte del 

Municipio la vicenda del grande Parco “Santarelli”, con la presa in carico dell’area verde di 

oltre 20.000 mq da parte del Dipartimento Ambiente), Zona “O” Centroni (alcune opere 

ancora bloccate in capo al consorzio). 

Proseguono le attività preordinate all’acquisizione dell’area di via Cesena di proprietà del 

Demanio di Stato (Agenzia del Demanio) per la realizzazione del parco, con il 

coordinamento del Dipartimento PAU e su impulso dell’Assessorato Capitolino 

all’Urbanistica. Nel giugno 2023 Agenzia del Demanio, dopo aver acquisito tutti gli atti 

formali di Roma Capitale e del Municipio VII inerenti l’impegno dell’Amministrazione a 
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realizzare sull’area un giardino pubblico, ha riformulato la stima economica del valore 

dell’area trasmettendolo a Roma Capitale. Per essere acquisito il bene deve essere messo 

all’asta da Agenzia del Demanio, asta rispetto alla quale Roma Capitale può esercitare il 

diritto di prelazione. 

VERDE SCOLASTICO 

Censimento e monitoraggio delle alberature. E’ proseguito nel primo semestre 2023 il 

monitoraggio delle più di 2000 alberature presenti nei giardini dei nostri plessi scolastici 

(nidi, scuole di infanzia ed istituti comprensivi) e l’informatizzazione del censimento. Tale 

censimento informatizzato è stato presentato pubblicamente - alla presenza dell’Assessora 

all’Ambiente Comunale Sabrina Alfonsi – con illustrazione dei risultati di tale attività, delle 

verifiche svolte sulle alberature e degli interventi programmati a valle del monitoraggio. Sono 

pertanto proseguiti durante tutto l’anno gli interventi di abbattimento delle alberature 

classificate dal rilievo agrotecnico in categoria D (rischio crollo - circa 70 nell’annualità 2023) 

e ad ottobre sono iniziate le potature programmate sempre su indicazione dell’agrotecnico 

incaricato (circa 35 giardini scolastici interessati nel periodo ottobre-dicembre, le potature 

proseguiranno fino a fine marzo 2024); inoltre sono state programmate circa 50 messe a 

dimora di nuove alberature per compensare gli abbattimenti eseguiti. 

Manutenzione straordinaria e sostituzione giochi aree ludiche scolastiche. Nel 2022 

era stato approvato dalla giunta il progetto per l’appalto di manutenzione straordinaria delle 

aree ludiche dei plessi scolastici (nidi e scuole d’infanzia) per un importo complessivo 

600,000 euro; nel 2023 si è svolta la gara di appalto e hanno preso avvio i lavori di 

manutenzione, ripristino e sostituzione giochi aree ludiche scolastiche.  

Sono stati completati gli interventi previsti nelle 37 scuole in progetto con le necessarie 

modifiche dovute ad un cambiamento dello stato di fatto o dello stato di conservazione degli 

arredi/giochi esistenti; sono stati forniti e posati in opera complessivamente: 52 tavoli pic-

nic, 24 capanne, 18 tunnel, 6 tavoli di manipolazione e 6 nuove zone d’ombra. 

Ad integrazione delle nuove forniture sono stati effettuati interventi di manutenzione di circa 

20 zone d’ombra (tra pergole e gazebo) e 35 arredi/giochi, sostituzioni di pavimenti 

antitrauma in 5 aree e demolite circa 85 strutture tra vecchi giochi e zone d’ombra non più 

recuperabili.  

La manutenzione ordinaria del verde orizzontale (azione programmata di sfalcio e 

sagomatura siepi) avviene tramite Accordo Quadro triennale di manutenzione diviso in due 
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lotti/ambiti territoriali, sono due le ditte che operano sui giardini degli oltre 150 plessi 

scolastici 

 

PARCO APPIA ANTICA, VILLE STORICHE, GRANDI PARCHI URBANI, VERDE 

VERTICALE 

Parco Regionale Appia Antica. Sono proseguite anche nel 2023 le azioni di 

coordinamento con il Parco Regionale e il Parco Archeologico dell’Appia Antica per le 

numerose questioni che riguardano l’utilizzo e la fruizione delle aree pubbliche di proprietà 

di Roma Capitale ed in gestione al Servizio Giardini all’interno del perimetro del Parco 

Regionale -  in particolare delle zone del Parco degli Acquedotti e del Parco della Caffarella 

(coordinamento per le giornate dei “ponti e festività di primavera”, gestione rifiuti, afflusso 

persone, PL, ecc.) e nelle giornate di maggior afflusso corrispondenti a feste religiose e/o 

laiche. 

Ville storiche. Dal Municipio vengono svolte costanti azioni di raccordo e coordinamento 

tra gli interventi del Dipartimento Ambiente e le istanze territoriali: 

- Villa Lazzaroni. Si sono concluse nel primo semestre le indagini ed i rilievi delle cavità 

sotterranee e del sottosuolo dei giardini di villa Lazzaroni avviate nel 2022 (grazie 

all’assessorato all’Ambiente Capitolino che ha impegnato fondi per tale attività, alla 

Protezione Civile che ha coordinato le operazioni, a Roma Sotterranea ed al geologo 

incaricato per i rilievi svolte e le attività di indagine scientifica del sottosuolo) in particolare 

per poter ripristinare l’area ludica interdetta da due anni, nello stesso sito o in altro sito della 

villa stessa. Le indagini hanno evidenziato l’assenza di cavità al di sotto del sito dell’area 

ludica che potevano creare condizioni di rischio ma altresì la necessità di compattare il 

terreno particolarmente incoerente in quel luogo: pertanto sono stati stanziati da parte del 

Dipartimento Ambiente i fondi necessari alla progettazione e alla realizzazione dei 

consolidamenti, per poi procedere al ripristino dell’area ludica. 

- Villa Fiorelli. Durante l’anno anche su richiesta delle associazioni del territorio sono state 

svolte numerose sedute di Commissioni di Consiglio Municipale e richieste da parte del 

Presidente del Municipio e degli assessori competenti nei confronti dell’Assessorato ai 

Lavori Pubblici e del Dipartimento CSIMU per avere riscontro in merito al cantiere 

dell’immobile destinato a Centro Anziani, cantiere ormai fermo da oltre due anni. Nell’attesa 

che il cantiere riparta, poiché sono terminati i lavori del Dipartimento Ambiente nell’attiguo 

immobile del Servizio Giardini è stato richiesto all’Assessorato Capitolino ed al Dipartimento 

Ambiente la consegna temporanea dei locali al Municipio VII per consentire al ricostituendo 
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Centro Anziani di avere un luogo dove svolgere le proprie attività nell’attesa della 

conclusione dei lavori da parte del Dipartimento CSIMU. 

- Villa Lais. Un albero per Martina Scialdone. A gennaio purtroppo uno dei primi femminicidi 

dell’anno si è consumato nel quartiere Tuscolano-Lais del Municipio VII. A Martina, 

avvocata, la comunità assieme alla famiglia ha voluto dedicare un albero ed una targa 

all’interno dei giardini di Villa Lais, dove da bambina ha passato tanti pomeriggi. Con una 

cerimonia di scopertura della targa assieme alla famiglia, alle amiche ed agli amici, alle 

istituzioni, alle forze dell’ordine, alle associazioni che curano la villa in particolare “Amici di 

Villa Lais”, alle rappresentanti dei centri antiviolenza del territorio il Municipio VII e Roma 

Capitale hanno voluto ricordare la vittima e tutte le vittime di violenza e di femminicidio. 

- Colonie feline. Nell’ambito del lavoro di censimento e monitoraggio sanitario delle colonie 

feline il Dipartimento Ambiente assieme alla ASL hanno disposto il conferimento delle targhe 

da posizionare presso le colonie feline e la consegna dei cartellini identificativi ai 

responsabili delle colonie feline stesse. 

Grandi Parchi Urbani. Progetto #100 parchi (Assessorato Ambiente Capitolino): Parco 

delle mura latine, Parco degli Acquedotti, Parco della Romanina, Collina del Quadraro. 

L’Assessorato all’Ambiente Capitolino ha lanciato ad inizio 2023 un grande progetto di 

riqualificazione dei parchi della città – progetto #100 parchi - nel primo gruppo di parchi per 

i quali è stato affidato a progettisti esterni lo studio di fattibilità rientrano 3 parchi del territorio 

del Municipio VII: Parco delle mura latine, Parco degli Acquedotti, Parco della Romanina. 

L’Assessorato Capitolino ha coinvolto il Municipio negli incontri preliminari con i progettisti 

per la definizione dei bisogni e degli indirizzi per la riqualificazione e a sua volta il Municipio 

ha chiesto di coinvolgere in una apposita riunione anche le realtà locali (associazioni, 

comitati di quartiere) che vivono e spesso si prendono cura dei parchi. Tali incontri 

preliminari hanno fornito supporto alla definizione del quadro dei bisogni legati all’intervento 

di riqualificazione. 

E’ stato poi inserito anche il progetto per la riqualificazione della “Collina del Quadraro” 

rispetto al quale, oltre alla Memoria approvata nel giugno 2023, sono stati già svolti incontri 

e riunioni tra Municipio, Dipartimento e Assessorato Ambiente, progettisti e associazioni 

territoriali locali. 

Rispetto a tale progetto il Presidente del Municipio ha formalizzato (nota gennaio 2023) 

all’Assessora Alfonsi l’elenco degli ulteriori grandi parchi per i quali si ritiene prioritario un 

intervento di riqualificazione (oltre a quelli già individuati) ed in particolare:  
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- Parco Salvator Allende (Nuova Tor Vergata) che necessita del ripristino dell’area ludica, 

della realizzazione dell’area cani (il cui progetto sta proseguendo l’iter per l’autorizzazione 

paesaggistica) - e di un progetto di nuove piantumazioni; 

- Parco di Villa Flaviana (Cinecittà est), ex-pVQ mai realizzato, da poco più di un anno ripresa 

in carico da parte del Dipartimento Ambiente/Servizio Giardini ed adottato dal Comitato 

Parco di Villa Flaviana che ha presentato all’Assessorato Capitolino una progettualità con 

richiesta di realizzazione di area ludica, orti urbani, percorso vita/fitness, forestazione 

urbana; 

- Parco delle Carrozze (Cinecittà est), che necessita di una riqualificazione complessiva che 

affronti anche il tema dell’abbandono (e conseguenti occupazioni) del Casale delle 

Carrozze; 

- Parco lineare Arco di Travertino, che necessita di una riqualificazione e la risoluzione di 

alcune criticità legate agli accessi dalla metro; 

- Parco di via Mario Angeloni e Aree verdi di Torre Spaccata, che sono state decentrate al 

municipio senza di fatto alcuna attrezzatura (aree ludiche, panchine, ecc…) 

 

VERDE VERTICALE 

Potature, abbattimenti, ripiantumazioni. In funzione della programmazione definita ad 

inizio stagione dal Dipartimento Ambiente, coordinamento quotidiano con il responsabile del 

Servizio Giardini del Municipio VII (Dip. Ambiente) per gli interventi sul territorio del 

Municipio VII. Visti i ritardi della ditta incaricata dell’appalto di potature nel Municipio VII da 

parte del Dipartimento Ambiente, si è sollecitato più volte lo stesso Dipartimento, da ultimo 

in una riunione con l’Assessora Alfonsi a mettere in campo servizi integrativi o a supporto 

per poter svolgere tutte le attività programmate per la stagione, assieme agli arretrati delle 

due stagioni precedenti.  

Forestazione Urbana e Donazione Alberi. Collaborazione con l’Assessorato all’Ambiente 

Capitolino, Dipartimento Ambiente ed altri soggetti attuatori per azioni di 

riforestazione/piantumazione alberature, supporto al coordinamento sul territorio:  

- progetto “Forest for Rome” (Dip. Ambiente), realizzazione del progetto di micro-

forestazione presso il parco di Villa Flaviana; 

- progetto ReTREE Porta Metronia a cura del Comitato Mura Latine, donazione alberi 

e azione di manutenzione e cura da parte dei cittadini donatori, interventi di 

sostituzione alberature nelle tazze vuote dei marciapiedi del quartiere Porta 

Metronia/Epiro; 
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- progetto donazione alberi Legambiente – circolo Municipio VII, interventi di 

sostituzione alberature nelle tazze vuote dei marciapiedi del quartiere Don Bosco; 

-  in corso valutazioni per la realizzazione di altri progetti di donazione alberi pervenuti 

all’assessorato municipale e comunale sul territorio del Municipio VII. 

COMUNITA’ ENERGETICHE RINNOVABILI 

La Giunta Municipale con Delibera  n. 9 del 05/07/2023 " Linee di indirizzo per la 

realizzazione di un percorso di informazione, sensibilizzazione, formazione e promozione 

per la costituzione di Comunità Energetiche Rinnovabili nel Municipio VII di Roma Capitale 

(approvazione dello schema di protocollo di intesa per l’attivazione di uno sportello 

informativo on-line) e con la successiva firma del Protocollo di intesa con Federconsumatori  

ha messo in campo un primo strumento a supporto di percorsi di informazione e formazione 

della cittadinanza in attesa della pubblicazione del Decreto attuativo da parte del Ministero 

dell'Ambiente e della Sicurezza Energetica (MASE) che dovrà definire la cornice normativa 

delle Comunità energetiche Rinnovabili. 

Inoltre il  Municipio, attraverso la Direzione Tecnica, ha organizzato a dicembre un primo 

breve corso di formazione/informazione sul tema delle Comunità Energetiche Rinnovabili 

con due moduli per i dipendenti municipali ed un modulo di incontro pubblico con le 

costituende CER del Municipio VII. Il corso è stato realizzato grazie all'impegno di fondi del 

Dipartimento Decentramento, Servizi Delegati e Città dei 15 minuti - Direzione 

Decentramento e Servizi del Territorio a supporto dei 15 Municipi in attuazione della già 

citata DCG n.402 del 15/12/2022. 

Sul territorio del Municipio VII sono già attive e presenti costituende Comunità Energetiche 

Rinnovabili e Solidali presenti con le quali il Municipio ha attivato nell'ultimo anno un dialogo 

costante; alcune di queste CER sono anche state anche vincitrici del bando della Regione 

Lazio che finanziava i relativi studi di pre-fattibilità (https://www.lazioinnova.it/bandi/avviso-

pubblico-per-la-realizzazione-di-studi-di-fattibilita-tecnico-economica-delle-comunita-

energetiche-rinnovabili-nel-lazio/). 

 

CICLO DEI RIFIUTI – SERVIZIO DI IGIENE URBANA – AMA  

Il primo semestre 2023 ha visto il perdurare della crisi del sistema dei rifiuti per il sovrapporsi 

di problematiche esterne (difficoltà di reperimento sbocchi impiantistici dove conferire i rifiuti) 

ed interne all’Azienda (problematica relativa all’elevata percentuale dei mezzi in riparazione 

rispetto al totale). 



12 
 

La nomina del nuovo direttore generale – Alessandro Filippi – alla guida dell’Azienda ha 

comportato nel secondo semestre un indubbio radicale cambiamento e miglioramento 

dell’intero servizio. Questo ha permesso l’uscita da una dimensione emergenziale del 

servizio per tornare a concentrarsi sul servizio ordinario, e sulla programmazione, 

miglioramento ed implementazione dello stesso. 

Oltre alle presentazioni formali del nuovo Direttore Generale ai Presidenti di Municipio in 

Campidoglio, si è svolto ad ottobre in Municipio un incontro con il Direttore Generale AMA 

ed il Coordinatore delle AMA di Municipio per fare il punto sulle tante cose messe in campo 

nel Municipio VII e sulle criticità ancora esistenti. In quella occasione il DG ha dato ampia 

disponibilità al Municipio per un incontro con i Comitati di Quartiere, incontro svoltosi poi a 

dicembre, con una ampia illustrazione del Direttore Generale in merito alla nuova 

progettualità messa in campo dall’Azienda e un proficuo confronto con i Comitati intervenuti. 

 

AMA di Municipio 

▪ Nel 2023 viene confermato l’assetto aziendale che prevede le AMA di Municipio ad oggi 

rappresentate dalla figura del “Responsabile AMA di Municipio” come interfaccia unico 

dell’Azienda con l’articolazione municipale di Roma Capitale. Durante l’anno 

l’avvicendarsi di diversi responsabili di Municipio ha creato qualche ripercussione 

sull’efficienza della comunicazione ma non è mai mancata la collaborazione costante e 

quotidiana con l’AMA per la gestione e coordinamento delle ordinarie, quotidiane, 

problematiche legate al servizio di igiene urbane, per la gestione delle criticità extra-

ordinarie e per la definizione di attività di miglioramento ed implementazione del servizio.  

▪ In merto alla gestione ed al coordinamento delle ordinarie, quotidiane, problematiche 

legate al servizio, da ormai due anni l’Assessorato all’Ambiente Municipale ha messo ha 

disposizione la propria mail per fornire all’utenza ed ai cittadini uno strumento ulteriore di 

comunicazione con l’AMA, oltre i canali formali quali la Linea Verde e l’APP dedicata, 

tutte le segnalazioni che arrivano alla mail dell’assessorato vengono quotidianamente 

inoltrate ai Responsabili AMA di Municipio. 

▪ Anche nel 2023 sono stati svolti numerosi sopralluoghi congiunti Municipio (assessorato) 

– Responsabili AMA di Municipio - Comitati di quartiere per l’individuazione delle criticità 

strutturali del servizio e la valutazione delle ipotesi di soluzione; 

▪ Sono stati svolti inoltre sopralluoghi congiunti Municipio (assessorato) – Responsabili 

AMA di Municipio per segnalazioni puntuali in merito a disservizi, richiesta spostamento 

cassonetti, ecc.; 
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Modifica ed implementazione dei servizi: 

- Modifica del servizio (da stradale a PaP) del quartiere di Nuova Tor Vergata. Sono 

stati svolti nel 2023 numerosi approfondimenti da parte di AMA relativamente a tale 

richiesta di modifica del servizio, la Direzione Generale di AMA ha autorizzato la 

realizzazione dello studio di fattibilità e si sono già svolte alcune riunioni assieme agli 

estensori del progetto di PaP per verificare la tipologia del servizio ed alcune criticità 

presenti, si prevede nel 2024 la verifica del progetto con il Comitato di Quartiere e la 

convocazione di una riunione con gli amministratori di condominio. 

- Dotazione di una spazzatrice per la zona 10B (extra-GRA). A fine 2022 finalmente la 

zona AMA 10B che copre tutti i quartieri dell’extra-GRA (Romanina, Centroni, Morena, 

Osteria del Curato, Nuova Tor Vergata, Gregna Sant’Andrea, Tor di Mezza Via), dopo 

insistenti richieste e segnalazioni, è stata dotata di una spazzatrice, questo ha permesso 

di programmare nel 2023 anche in quei quartieri, il servizio di spazzamento meccanizzato 

fino ad allora non presente. 

- Sperimentazione cassonetti raccolta bilaterale su via Appia Nuova. L’Assessorato 

Capitolino all’Ambiente assieme ad AMA hanno scelto il primo tratto di via Appia Nuova 

(da piazzale Appio a ponte lungo, posizionamento nello square centrale) come una delle 

due localizzazioni cittadine per la sperimentazione dei cassonetti con raccolta bilaterale, 

che consentono il posizionamento del cassonetto su entrambi i lati della strada. Inoltre 

tale nuova tipologia di cassonetti è più voluminosa, non amovibile e meno vandalizzabile, 

lo scarico avviene dal fondo del cassonetto pertanto vengono eliminate anche tutte le 

vandalizzazioni dei coperchi dei vecchi contenitori. La sperimentazione ha dato ottimi 

risultanti pertanto ci si aspetta una estensione di tale servizio dove possibile. 

- Servizio Utenze Non Domestiche (UND). A maggio è partito il nuovo appalto del 

servizio UND con cambio subappaltatore per il Municipio VII, a tal fine il nuovo 

subappaltatore ha svolto tutto il nuovo censimento delle utenze non domestiche e dei 

mercati serviti. L’avvio nel nuovo appalto è stato seguito con attenzione e sono state 

risolte nelle prime settimane alcune criticità emerse con il cambio appalto. 

E’ stata inoltre attivata dal Municipio una mail dedicata alle Utenze non Domestiche per 

la comunicazione diretta delle criticità, in esecuzione di una Mozione di Consiglio 

Municipale approvata. 

L’elevata presenza di utenze commerciali (il Municipio VII ha il numero maggiore su 

Roma dopo il Municipio I) necessita di un ampliamento del servizio dedicato UND, 
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previsto nel nuovo appalto, anche oltre le vie consolari (Appia e Tuscolana), e la 

considerazione di tali vie commerciali alla stregua del Municipio I per quanto attiene a 

servizi specifici in periodo critici (es. Natale); 

- Sperimentazione giornate aggiuntive di raccolta ingombranti. Ha riscosso notevole 

successo la sperimentazione nei mesi di maggio e giugno di alcune postazioni 

temporanee, posizionate il sabato alternativamente nel parcheggio di Villa Lazzaroni a 

via Fortifiocca e nel Quartiere Quadraro a via Lucio Mario Perpetuo, per la raccolta 

ingombranti. Nell’orario dedicato 8:30-12:30 sono stati costantemente riempiti i cassoni 

delle postazioni, e si è potuto verificare nelle settimane successive una notevole 

diminuzione degli ingombranti abbandonati presso le batterie dei cassonetti in quei due 

quartieri. 

- Richiesta ulteriore postazione con macchina madre per raccolta sfalci/verde. 

Proseguono gli approfondimenti da parte di AMA per attivare una seconda macchina 

madre per la raccolta degli sfalci e del verde nell’extra-GRA, oltre quella presente ogni 

domenica su via Anagnina fronte stabilimenti Ericsson. 

 

FOTOTRAPPOLE 

Finalmente operativo il nuovo appalto legato al servizio di individuazione tramite fototrappole 

degli episodi di sversamento ed errato conferimento dei rifiuti, la dotazione di 3 fototrappole 

a gruppo di Polizia Locale ha consentito di posizionare sul territorio del Municipio VII n.6 

fototrappole in dotazione ai gruppi VII Appio Latino e VII Tuscolano. La localizzazione delle 

fototrappole e le attività connesse alla elevazione di sanzioni sono infatti di competenza 

della Polizia Locale. Al fine di coordinare il posizionamento di tali fototrappole sono state 

svolte alcune riunioni congiunte assieme ai due gruppi di PL ed al reparto che si occupa per 

tutta Roma del posizionamento delle stesse, durante tali riunioni si è potuto verificare la 

“produttività” delle singole fototrappole e concordare una loro rotazione rispetto alle 

localizzazioni più critiche, andando a coprire ad oggi alternativamente le zone di Cinecittà 

est, via Appia Nuova (tratti meno abitati), via di Porta Furba/Salita del Mandrione, Osteria 

del Curato, Gregna Sant’Andrea, Via dell’Acquedotto Felice. 

 

DECORO   

Nel corso del 2023 sono proseguite le attività del “Tavolo di coordinamento dei servizi di 

pulizia e decoro Municipale”, istituito con Deliberazione di Giunta Municipale n. 9 del 
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20/05/2022 con l’obiettivo e la funzione di un coordinamento operativo municipale di tutti i 

servizi e gli uffici di Roma Capitale e del Municipio operanti sul territorio del Municipio VII in 

merito alle azioni di pulizia e decoro, quali AMA, Struttura locale del Servizio Giardini, Uffici 

Tecnici Municipali sia del verde che della manutenzione stradale, Polizia Locale, etc. 

L’anno appena trascorso ha visto inoltre la partecipazione del Municipio alle riunioni del 

Tavolo del Decoro Capitolino, allargate ai presidenti di municipio per il coordinamento delle 

azioni congiunte e delle azioni centrali sui singoli municipi, in particolare per il 

coordinamento sull’Accordo Quadro Diserbo, e il coordinamento con l’ufficio decoro per la 

rimozione di scritte vandaliche sul territorio del Municipio VII, oltre a numerosi interventi sul 

territorio. 

Giornata “Roma Cura Roma” del 15 aprile organizzata dall’Assessorato all’Ambiente 

Capitolino: coordinamento delle oltre 25 iniziative sul territorio del Municipio VII e della 

distribuzione dei materiali forniti presso la sede del Municipio dall’Assessorato Capitolino 

tramite le squadre della Protezione Civile. 

 

DISERBO 

Il 2023 ha visto impegnato l’Ufficio del Verde Municipale anche nella direzione lavori dei 

servizi del diserbo, lotto funzionale dell’appalto quadro complessivo aggiudicato da Roma 

Capitale (15 lotti uno per ciascun Municipio + lotto 16 in capo al Dipartimento Ambiente per 

il diserbo della viabilità principale). La scelta della precedente amministrazione di procedere 

tramite gara di appalto con ditte esterne per lo svolgimento delle attività di un servizio così 

esteso e capillare lungo le centinaia di migliaia di chilometri di viabilità principale e 

secondaria del territorio di Roma Capitale si è rivelata inefficace ed inefficiente sotto ogni 

punto di vista, e anche difficilmente gestibile tramite gli uffici municipali già alle prese col 

decentramento del verde. Tale servizio, che ai sensi della nuova normativa non può più 

rientrare dentro l’affidamento in-house del Servizio di Igiene Urbana (incluso cioè nella 

TARI), ha però necessità di essere svolto da un soggetto che abbia conoscenza e presidio 

costante delle strade della città. A valle di numerose riunioni coordinate dal Gabinetto del 

Sindaco, che hanno coinvolto Dipartimenti e Municipi competenti a vario titolo, si è 

addivenuti alla decisione di riaffidare con apposita convenzione il servizio ad AMA s.p.a. che 

già da settembre 2023 ha affiancato la ditta municipale del diserbo, e che diventerà da 

gennaio 2024 affidataria esclusiva del servizio. 
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DECENTRAMENTO   

Processo di revisione del Regolamento del Decentramento Amministrativo. Nel 2022 

l’Osservatorio sul Decentramento Comunale (nel quale il Presidente del Municipio VII è stato 

nominato quale componente in quota Presidenti) ha svolto un accurato lavoro di revisione 

del testo del Regolamento in oggetto, approvato ormai nel lontano 1999, attraverso 

numerose riunioni dell’Osservatorio stesso che hanno permesso un ampio e preliminare 

confronto tra i vertici politici ed amministrativi dei Municipi e l’Assessorato Capitolino al 

Decentramento che ne ha coordinato i lavori. L’Osservatorio ha licenziato una prima 

versione della revisione del Regolamento del Decentramento Amministrativo in data 4 

novembre 2022 come testo di partenza per il proseguo dell’iter istituzionale di approvazione. 

A partire da tale testo nel 2023 è stata convocata la Consulta dei Presidenti per la 

discussione sul Regolamento. 

 

PROTEZIONE CIVILE   

- coordinamento delle azioni in occasione delle allerte meteo, attivazione delle UCL; 

- organizzazione assieme alla Protezione Civile di Roma Capitale delle iniziative di 

diffusione della conoscenza del sistema della protezione civile per grandi e piccoli (iniziativa 

a piazza Don Bosco) in occasione della Settimana Nazionale della Protezione Civile. 

 

 

BILANCIO, ATTIVITA’ PRODUTTIVE, RISORSE UMANE  

BILANCIO 

Relativamente alla gestione del bilancio, per quanto attiene al Titolo I (spesa corrente) 

abbiamo chiuso il 2023 arrivando ad una percentuale di impegno di spesa superiore al 97%: 

un risultato niente affatto scontato e di grande portata, ottenuto grazie al lavoro incessante 

degli uffici e all’impulso propositivo della parte politica. 

In merito al Titolo II, il lavoro di questi due anni farà sì che nel 2024 vedremo partire alcune 

“grandi opere” che per motivi diversi fino ad ora non erano cantierabili, come il nuovo 

Mercato di Via Sannio (inserito nel primo DPCM del Giubileo), il polo della “Piazza Coperta” 

di Arco di Travertino e i progetti complessi di alcuni istituti scolastici. 

A fronte delle grandi opere, che hanno tempi di realizzazione più lunghi, la capacità di spesa 

per quanto riguarda i finanziamenti relativi alla cura del territorio rimane altissima: in 

assestamento di bilancio 2023, ad esempio, abbiamo ricevuto dei fondi per la sicurezza 
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stradale che hanno immediatamente trovato un impegno contabile di spesa per la messa a 

terra dell’intero importo. 

 

ATTIVITA’ PRODUTTIVE  

Per quanto riguarda il commercio su area pubblica l’anno appena trascorso ci ha portati ad 

affrontare una sfida enorme: la stesura del piano del commercio; un lavoro portato avanti 

con la commissione commercio, che ha sviscerato ogni aspetto della delibera approvata in 

consiglio. 

Il nostro Municipio non era dotato di una mappatura di tutte le postazioni esistenti ed era 

pertanto impossibile averne un quadro generale; abbiamo dunque raccolto gli atti, spesso 

frammentari, che nel tempo hanno creato l’ossatura di questo settore, colmato i vuoti, 

affrontato le criticità, legate alle tante incompatibilità dovute all’evolversi del codice della 

strada, ma soprattutto creato una sorta di Testo Unico del Commercio su Area Pubblica che 

nei prossimi mesi ci metterà finalmente nella condizione di predisporre i bandi volti 

soprattutto a riempire e rendere appetibili le tante postazioni vuote. 

I bandi saranno predisposti dopo una interlocuzione con le AGS dei mercati e le associazioni 

di categoria, per evitare che vengano proposti modelli poco rispondenti alle esigenze del 

territorio. 

Abbiamo interloquito con le associazioni maggiormente rappresentative, affrontando anche 

con il lavoro in commissione soprattutto il tema delle edicole e delle rotazioni, cercando di 

contemperare le esigenze dei commercianti, ma anche quelle dei cittadini. 

Fondamentale è stato il lavoro della Polizia Locale e degli uffici che ci hanno supportato 

nella stesura, e anche nella parte fondamentale di contrattazione sindacale; il Piano del 

Commercio vede inoltre l’istituzione dell’area mercatale di Osteria del Curato e la 

riproposizione del mercato di Centroni. 

Nei prossimi mesi affronteremo anche la delibera relativa al piano delle aree, altro tassello 

fondamentale che non coinvolge solo il commercio, ma anche le attività culturali, sportive e 

di promozione, per rendere più agevole e semplificata la procedura di concessione 

temporanea, agevolare il lavoro degli uffici, ma anche rendere maggiormente appetibile il 

nostro territorio alle associazioni e realtà che intendono investire talento e risorse nel VII 

Municipio. 

Il commercio si fonde spesso con molti altri ambiti, e può essere un valido supporto anche 

alle associazioni del terzo settore, pertanto le commissioni commercio e politiche sociali 
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hanno valutato di destinare degli spazi, soprattutto all’interno dei mercati, per la promozione 

del loro lavoro sul territorio, per rendere ancor più capillare il rapporto col territorio. 

Per quanto concerne i progetti di rifacimento dei Mercati Rionali, è stato svolto un importante 

lavoro congiunto assieme all’Assessorato ai Lavori Pubblici, di cui meglio si dirà più avanti; 

ma certamente uno dei più grandi obiettivi raggiunti riguarda il rifacimento del Mercato di 

Via Sannio: nel mese di dicembre sono stati predisposti gli stalli per lo spostamento 

temporaneo degli operatori e permetterci così di demolire finalmente il mercato oramai 

fatiscente. Un primo passo importante verso la riqualificazione, portato avanti passo dopo 

passo anche grazie all’interlocuzione costante con la rappresentanza degli operatori del 

mercato. 

Nel mese di novembre sono stati demoliti alcuni box, ormai abbandonati, su Piazza dei 

Tribuni, ormai segnata dal degrado e dall’incuria; il lavoro impostato con la proprietà, con la 

quale abbiamo anche sottoscritto un protocollo di intesa, porterà alla riqualificazione 

definitiva della piazza, che la cittadinanza attende da decenni. La demolizione è stata 

concertata con tutte le direzioni del municipio, ma in particolare, oltre alla direzione apicale 

che ha seguito passo passo dall’inizio ogni singolo aspetto, occorre ringraziare la direzione 

socio-educativa, che ha preso in carico e seguito la questione dei senza tetto che purtroppo 

occupavano i box chiusi, e la Polizia Locale che ha immediatamente dato supporto per 

sostenere il lavoro degli assistenti sociali. 

Non da ultimo, per il sostegno al commercio in sede fissa, nel mese di luglio 2022 avevamo 

partecipato al bando regionale per le reti di impresa, con un progetto a sostegno dei 

commercianti di Piazza Re di Roma; il progetto è stato premiato, nel mese di dicembre è 

partito il finanziamento relativo alla prima tranche e nei prossimi mesi quindi sarà possibile 

vedere le prime iniziative che verranno proposte dalla rete, alla quale daremo tutto il 

supporto, non solo amministrativo, cercando di collaborare in modo proattivo per migliorare 

il nostro territorio e il commercio in sede fissa. 

Per ultimo, ma non per importanza, abbiamo sottoscritto un protocollo d’intesa con lo IED: i 

nostri mercati rionali sono stati oggetti di tesi di alcuni studenti di grafica e design che hanno 

proposti idee innovative e spesso visionarie per immaginare quello che potrebbe essere il 

mercato futuro. 

In particolare un progetto sul mercato di IV Miglio ha ricevuto il premio annuale come miglior 

progetto di Design dell’anno accademico, e contiamo presto di presentarvelo, insieme a tutti 

gli altri progetti, per poter avere così un punto di vista diverso, che possiamo usare come 

spunto di riflessione e di programmazione. 
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RISORSE UMANE 

Anche per quanto attiene il Personale, è stato un anno che ha visto una riorganizzazione 

degli uffici del nostro municipio: dopo attente analisi e una interlocuzione con il Campidoglio 

e con l’assessorato capitolino, abbiamo proposto una nuova micro-organizzazione, che ci 

ha portato al riconoscimento di ben 4 E.Q in più rispetto a quello che era l’assetto originario, 

per un totale di 20; dopo la procedura di selezione, nei prossimi giorni verranno nominate le 

nuove E.Q., che completeranno la riorganizzazione della nostra pianta organica.  

Siamo sempre in una fase di grande difficoltà per quanto attiene ai numeri dei dipendenti, 

ma con le assunzioni previste nei prossimi mesi speriamo di riuscire ad inserire nuove 

professionalità nei nostri uffici; infine, sono previsti anche nuovi funzionari in seguito al 

bando delle progressioni verticali, che non veniva espletato da molti anni. 

 

 

LAVORI PUBBLICI, PATRIMONIO E VALORIZZAZIONE DEI BENI COMUNI 

Anche in questo secondo anno di mandato è proseguito l’impegno di questa 

amministrazione per l’attuazione delle opere pubbliche significative e strategiche che 

contribuiranno a fare di Roma una capitale moderna e funzionale con sempre più servizi di 

prossimità. 

Sono state affrontate e, nella maggior parte dei casi, superate le problematiche che hanno 

inciso sui tempi di attuazione delle opere progettate e finanziate; inoltre sono state 

riproposte nel triennio 2024-2026 le opere non ancora avviate nel 2023. 

• Mercato di Via Sannio 

Con Delibera del Consiglio Municipale questa amministrazione ha ulteriormente rafforzato  

l’interesse pubblico alla realizzazione del Progetto di riqualificazione del Mercato di Via 

Sannio. Nonostante sia un’opera strategica e indifferibile tra quelle giubilari, per poter 

sanare le contraddizioni delle previsioni urbanistiche è stato necessario ribadire la volontà 

politica di mantenimento di un mercato storico in un luogo che lo ha da sempre 

caratterizzato, ma con una necessità non più rimandabile di una sua riqualificazione per 

restituire dignità e decoro a una delle aree storico-archeologiche e paesaggistiche più 

importanti di Roma. 

Nelle prossime settimane il mercato verrà trasferito su Via Sannio e inizieranno le operazioni 

di demolizione e bonifica di tutta l’area di intervento così come da “Progetto definitivo relativo 

ai lavori di sgombero, demolizione, messa in sicurezza, esecuzione di scavi e saggi di 
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supporto all’esecuzione di rilievi, indagini prove, verifiche strutturali, geologiche, 

geotecniche e archeologiche propedeutici alla progettazione e realizzazione dei lavori per 

la costruzione del Nuovo Mercato di Via Sannio” approvato con delibera di Giunta N. 11 del 

27 luglio 2023. 

• Mercato di Colli Albani 

Sono stati fatti i sondaggi e le indagini geotecniche indispensabili per evitare qualsiasi 

interferenza tra le opere strutturali del nuovo mercato con le gallerie della Metro A 

sottostante. Sono in corso di valutazione le risultanze delle indagini effettuate, restituite 

tramite relazione geotecnica, per addivenire ad una soluzione progettuale che soddisfi 

l’esigenza di salvaguardia del mercato rionale, la riqualificazione di tutto lo spazio e 

contenimento dei costi dell’opera nell’importo già finanziato. 

• Mercato di Via Orvieto 

Per il completamento della procedura di approvazione della Variante Urbanistica, 

necessaria per la realizzazione del progetto di riqualificazione del mercato, è necessario il 

perfezionamento della Verifica di Assoggettabilità a Valutazione Ambientale Strategica 

(VAS) il cui rilascio è in capo all’Autorità Competente presso il Dipartimento Ciclo Rifiuti, 

investito formalmente del ruolo dal mese di luglio 2023 dopo che con Legge 19/2022 la 

Regione Lazio ne aveva trasferito la competenza a Roma Capitale. 

La nostra Direzione Tecnica ha provveduto alla richiesta nel gennaio 2023 e si prevede la 

chiusura del procedimento amministrativo nel mese di gennaio 2024; questo ritardo si è 

riflesso inevitabilmente sull’iter di realizzazione dell’opera di riqualificazione del Mercato di 

Via Orvieto, la cui gara di appalto era prevista per il 2023. 

Da quanto emergerà dal parere espresso si potranno pianificare i passaggi successivi per il 

raggiungimento dell’obiettivo prefissato. Nel frattempo, nel bilancio 2024 è stato previsto un 

ulteriore finanziamento necessario ad integrare l’aumento dei costi dei materiali per la 

realizzazione dell’opera. 

• Mercato Metronio 

Il Mercato Metronio, concepito come una struttura polivalente con parcheggi su più piani e 

un mercato rionale al piano terra, è stato realizzato nel 1956/57 ad opera dell’Ing. Morandi, 

protagonista del panorama dell’architettura funzionale del dopoguerra. 

Nel 2020 viene approvato dall’amministrazione Municipale il progetto di recupero del 

Raggruppamento Temporaneo di Professionisti Arcomproject che si propone di creare una 

nuova centralità urbana, con caratteristiche e funzioni tali da poter essere a servizio non 

solo dei residenti di un quartiere densamente abitato, ma anche di tutti i cittadini e i visitatori 
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romani. Il progetto prevede la realizzazione una nuova struttura polifunzionale ed eco-

sostenibile, in cui la vocazione mercatale rimane il fulcro e l’anima dell’edificio, ma è 

integrata con spazi per nuove funzioni e destinazioni d’uso, quali la ristorazione, la 

promozione di eventi culturali, il coworking, il tempo libero con un respiro ed una vocazione 

internazionale. Viene riqualificato il parcheggio multipiano dalle distintive rampe a doppia 

spirale e pensiline d’ingresso.  

Progetto molto bello e ambizioso dunque, finanziato con 12.500.000 euro in bilancio, la cui 

realizzazione rischiava di non vedere la luce in breve tempo, vista la complessità del 

progetto e la difficoltà della struttura tecnica municipale a poter gestire un appalto di livello 

europeo.  

L’iniziativa di questa amministrazione ha colto l’opportunità del Giubileo per fare in modo 

che questa opera possa giungere a conclusione entro il 2025.  

Con DPCM 8 giugno 2023, è stata approvata la proposta di programma dettagliato degli 

interventi connessi alle celebrazioni del Giubileo della Chiesa cattolica per il 2025, 

contenente la rivisitazione degli interventi essenziali ed indifferibili, approvati con DPCM 15 

dicembre 2022, e l’inserimento degli ulteriori interventi essenziali, tra i quali è stato 

ricompreso anche il Progetto di Riqualificazione e Valorizzazione del mercato di Via Magna 

Grecia. 

Per la complessità dell’opera e per l’importo dei lavori, il Soggetto Attuatore sarà la Società 

Giubileo 2025; la struttura tecnica del municipio sta supportando e affiancando la stessa in 

questa fase preliminare che è molto importante ai fini della programmazione delle fasi di 

progetto e successiva attuazione dell’opera. Sono stati trasferiti alla Società Giubileo tutti gli 

elaborati grafici del Progetto definitivo che il Municipio aveva realizzato e la Relazione con 

le risultanze delle indagini strutturali in merito alla Vulnerabilità sismica dell’edificio.  

• Parco di Via Cesare Baronio 

Il progetto di riqualificazione e totale trasformazione dell’area, con la realizzazione di un 

parco attrezzato rivolto a tutte le fasce d’età con giochi per bambini, attrezzature sportive e 

luoghi di aggregazione senza barriere architettoniche, elaborato da questa amministrazione 

dopo le operazioni di bonifica di parte dei terreni interessati, ha finalmente ottenuto il 

finanziamento nel piano investimenti, per cui nei prossimi mesi si potrà procedere con i 

successivi passaggi amministrativi e arrivare all’indizione della gara di appalto. 

• Teatro di posa Cinecittà 

I lavori di riqualificazione e recupero dell’edificio, iniziati nel giugno 2021, si sono interrotti 

dopo pochi mesi per la necessità di introdurre alcune modifiche che ha richiesto una serie 
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di passaggi e interlocuzioni con la Soprintendenza (trattandosi di edificio vincolato); tali 

modifiche hanno comportato una variante del progetto e una rimodulazioni dei fondi del 

finanziamento di 1.500.000,00 €; all'interno di questa cifra - senza la necessità di nuovi fondi 

- è rientrato tutto il necessario per riprendere i lavori che l'impresa ha cominciato nel luglio 

2023 e il cui termine si prevede entro fine 2024/inizi 2025. 

 

MANUTENZIONE ORDINARIA E STRAORDINARIA DELLE STRADE MUNICIPALI 

Per le opere stradali di manutenzione straordinaria sono stati completati gli appalti 

riguardanti: 

• riqualificazione e abbellimento delle rotatorie nei quartieri Romanina, Tor di Mezza 

Via e Tor Vergata. Per la rotatoria di Tor Vergata/ Sandro Penna l'aumento dei costi 

per la realizzazione dell'opera ha richiesto una modifica del progetto, con 

l’eliminazione dell’attraversamento ciclabile, senza compromettere nella sostanza 

l'essenza dell’opera; 

• rifacimento della pavimentazione stradale di Via dei Sette Metri, arteria molto 

importante di collegamento tra il Comune di Ciampino e Roma, che ha necessitato di 

uno scavo di 25 cm per la realizzazione degli strati di fondazione stradale di cui era 

sprovvista; 

• manutenzione straordinaria di Via Lucio Sestio, il cui manto stradale era fortemente 

ammalorato; 

• manutenzione straordinaria di Via del Casale Ferranti, Via Fabrizio Luscino, Via 

Albenga, Via del Fontanile Anagnino, Via Cartagine, Via Opita Oppio, Via Scido; 

• rifacimento marciapiedi di Via Augusto Lupi, Via Messina, Via Enrico Garofalo, Via 

Rugantino, Via Castrovillari, Via Alghero, Via Carlo Fadda; 

• sistemazione marciapiedi di Via del Quadraro (in prossimità del mercato) e di Via dei 

Sette Metri; 

• sistemazione dei marciapiedi interessati dalle radici affioranti degli alberi e 

rifacimento di tratti stradali particolarmente compromessi su Viale Spartaco e Via 

Decio Mure; 

• realizzato ampliamento del marciapiede con nuovo attraversamento pedonale per 

migliorare la sicurezza stradale tra Via Cornelio Labeone e Via dei Sulpici. 
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Appalti di manutenzione straordinaria in avvio e in corso di esecuzione  

• Avviato cantiere per la realizzazione del prolungamento di Via di Torre Branca, per il 

collegamento del quartiere di Tor Fiscale con Via Demetriade. Dopo le necessarie 

operazioni di bonifica dell’area dai materiali inquinanti e pericolosi rinvenuti, come ad 

esempio l’amianto, sono state completate le operazioni di sminamento dell’area e di 

approntamento del cantiere per le successive fasi di la realizzazione della strada. 

• Iniziati i lavori per la realizzazione di Via Quarto Rubbie. Il tratto di strada oggetto di 

realizzazione era soltanto un tracciato sterrato ma comunque percorso quotidianamente 

dagli automobilisti per avere un’alternativa all’unica strada percorribile del quartiere 

Centroni. Durante gli scavi sono stati rinvenuti rifiuti speciali, tra cui anche amianto, che 

hanno richiesto una interruzione momentanea delle fasi di lavorazione per la necessità 

di provvedere allo smaltimento degli stessi. 

• Avviate le operazioni per la realizzazione della pista ciclo-pedonale denominata 

“Scavalco del GRA”. 

• E’ in partenza l’appalto per la realizzazione della pista ciclabile su Via Tuscolana nel 

tratto che va dalle arcate dell’Acquedotto Felice in direzione centro, dopo approfonditi 

studi  e un confronto con le strutture capitoline per il superamento di alcune criticità del 

precedente progetto.  

• In partenza i lavori di riqualificazione dell’area destinata a verde e parcheggio in Via di 

Campo Barbarico (Tor Fiscale) in seguito all’acquisizione dei necessari pareri da parte 

del Parco Archeologico dell’Appia Antica.  

 

SICUREZZA STRADALE E ABBATTIMENTO DELLE BARRIERE ARCHITETTONICHE 

La sicurezza stradale, obiettivo strategico di questa amministrazione, ci ha visti impegnati 

nel reperimento delle risorse necessarie per realizzare tutti quegli interventi individuati 

anche con il lavoro eccellente delle Commissioni I e III e con il contributo di esperti della 

materia. 

Gli interventi realizzati per la eliminazione/mitigazione del rischio sono: 

• eliminazione della piccola rotatoria, tra Via Ponzio Cominio, Via Claudio Asello e Via 

Tarquinio Collatino, del tutto inadeguata per dimensione ad assicurare la sicurezza 

dell'incrocio e attuazione della nuova Disciplina di Traffico; 

• a Largo Gregorovius sono state istituite nuove strisce pedonali con scivoli per disabili 

e nuovi percorsi Loges per ipovedenti per l'eliminazione delle barriere motorie e 

sensoriali; 
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• a Viale Marco Fulvio Nobiliore è stato realizzato un nuovo attraversamento pedonale 

che interrompe la barriera creata dai cigli di delimitazione della pista ciclabile 

all'altezza di Via Pasquale Del Giudice verso Piazza Sempronio Asellio; 

• realizzazione di un "molo" con scivolo per disabili e percorso Loges per 

attraversamento pedonale in sicurezza su Via Circonvallazione Appia all'altezza del 

civico 91; sistemato il manto stradale e il marciapiede ammalorato e implementata la 

segnaletica orizzontale e verticale per la messa in sicurezza dei pedoni; 

• con la collaborazione delle strutture capitoline, sono in corso le operazioni di 

progettazione della messa in sicurezza di Via Petrocelli e Via del Ponte delle Sette 

Miglia; 

• per il 2024, sono stati chiesti e ottenuti i fondi in bilancio per la redazione del Piano 

di Eliminazione delle Barriere Architettoniche e Sensoriali (PEBAS), quale strumento 

programmatico d’intervento, per azioni concrete e coordinate finalizzate al 

superamento delle barriere architettoniche e percettive ancora esistenti in tutti gli 

edifici e spazi pubblici del nostro Municipio. 

OPERE DI RIQUALIFICAZIONE SPAZI PUBBLICI 

L’eliminazione del degrado per restituire gli spazi pubblici ai cittadini è sempre una priorità 

per questa amministrazione. Spesso i piccoli manufatti abbandonati che non assolvono più 

la loro funzione contribuiscono a creare situazioni di degrado e sporcizia che aumentano il 

senso di insicurezza dei cittadini.  

Largo Gregorovius, per cui è stato dato mandato all’Ufficio tecnico di predisporre un progetto 

di valorizzazione e riqualificazione, è occupato da alcuni box commerciali, oramai quasi tutti 

inattivi e abbandonati. Finalmente abbiamo provveduto alla rimozione in danno del primo 

box e continueremo man mano anche con gli altri presenti per poi così procedere alla 

riqualificazione della piazzetta. 

E’ stato inoltre demolito il chiosco di Via Biella, incrocio con Via Taranto, in quanto oramai 

abbandonato. 

 

PATRIMONIO 

Coerentemente con gli obiettivi programmatici di questa amministrazione continua il lavoro 

di ricognizione e conoscenza del patrimonio pubblico per garantirne un razionale ed efficace 

utilizzo, per promuoverne la sua valorizzazione e per generare effetti positivi sul territorio in 
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un’ottica di trasparenza, di giustizia sociale ed inclusione in armonia con quanto previsto e 

disciplinato dalla Delibera di Assemblea Capitolina 104/2022. 

Abbiamo richiesto e ottenuto dal Dipartimento Patrimonio del Comune di Roma un immobile 

fatiscente e abbandonato su Via Appia Nuova, l’ex-Casina delle Rose, per restituire uno 

spazio di aggregazione e condivisione ai cittadini. 

Si stanno preparando i bandi per l’immobile di Via delle Capannelle 97 e l’appartamento in 

Via Bobbio 34, che saranno destinati a progetti con finalità sociali, mentre sono stati presi 

in consegna due immobili confiscati alla criminalità: un appartamento in Viale Ciamarra, 

destinato al progetto sociale del “Dopo di noi”, e un locale commerciale in Via Ruggero 

Jacobbi, che ospiterà progettualità legate alla disabilità.  

 

POLITICHE SOCIALI E PER L’INTEGRAZIONE SOCIO-SANITARIA - POLITICHE PER 

L'INTEGRAZIONE E L'INTERCULTURA - POLITICHE ABITATIVE - POLITICHE DI 

GENERE E PARI OPPORTUNITÀ 

In questo secondo anno in materia di politiche sociale abbiamo proseguito il lavoro di rete 

con le realtà sociali del territorio favorendo la partecipazione a partire dal lavoro di 

collaborazione con le tre consulte municipali: Consulta Municipale permanente per i diritti 

delle persone con disabilità, Consulta Municipale per l’integrazione sociale, e Consulta 

Municipale delle politiche di genere.  

Abbiamo inoltre rafforzato la cooperazione con la ASL ROMA 2 e con il Distretto 7 nella 

mappatura dei servizi e la realizzazione della “Guida Facile ai servizi sociosanitari”, nella 

quale sono presentati tutti i servizi Socio-Sanitari Distrettuali, i servizi Sociali Municipali e le 

modalità di accesso agli stessi nell'ottica di un intervento integrato e di welfare locale.  

Parallelamente, in applicazione del principio di sussidiarietà orizzontale in base al quale 

l’ente locale favorisce l’autonoma iniziativa dei cittadini, singoli o associati, per lo 

svolgimento di attività di interesse generale e della legge 328/2000, abbiamo firmato altri 

due protocolli che si vanno ad aggiungere ai 4 siglati nel 2022 (Fondazione Charlemagne, 

Organizzazioni sindacali, Caritas e Sant’Egidio): 

- Protocollo d’Intesa tra il Municipio VII di Roma Capitale e la Banca del Tempo Municipio 

VII per promuovere la socializzazione dei cittadini del nostro territorio e favorire, con lo 

spirito di proattività della Banca del Tempo, processi di rafforzamento di coesione 

sociale e integrazione.  

- Protocollo d’intesa tra Municipio VII di Roma Capitale e la fondazione Banca delle Visite 

Onlus, in qualità di Municipio Amico, per attivare sinergie con i servizi sociali, che 
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potranno segnalare i casi bisogni di prestazioni mediche e che Banca delle Visite si 

adopererà ad aiutare gli utenti che si trovano nell’impossibilità di trovare una disponibilità 

a breve tramite il SSN e non sono nelle condizioni di sostenere costi privati, dovendo di 

fatto rinunciare a curarsi. 

 

ABBATTIMENTO LISTE DI ATTESA SERVIZI DOMICILIARI 

Consolidamento dell’abbattimento delle liste d’attesa per i servizi domiciliari SAISH, 

SAISA E SISMIF: l’abbattimento delle liste di attesa grazie alle risorse stanziate nella 

manovra di bilancio del 2022 (fenomeno che non si verificava da molti anni), è stato 

confermato nel 2023, consolidando il numero dei nuovi utenti presi in carico senza alcuna 

interruzione e certificando ancora una volta l’attenzione di questa amministrazione nei 

confronti dei nostri cittadini più deboli e fragili.  

Per quanto riguarda il SAISH nel 2023 abbiamo confermato i 870 utenti in carico dal 2022 

a fronte dei 690 del 2021; per il SAISA i 423 in carico a fronte dei 305 del 2021, e per il 

SISMIF gli 80 in carico a fronte dei 70 nel 2021. Per il 2024 sono state richieste in bilancio 

ulteriori risorse per poter nuovamente far scorrere le liste d’attesa e rispondere alle richieste 

di servizi e ai bisogni dei cittadini 

 

 2021 2022 2023 

Liste d’attesa 

a dicembre 

2023 

SAISH 690 870 870 110 

SAISA 305 423 423 273 

SISMIF 73 80 80 40 

 

 

Piano di Zona Municipale 

Siamo in fase di avvio del Piano di Zona Municipale, i cui tavoli, che saranno convocati a 

partire dal mese di gennaio 2024, attiveranno processi di co-programmazione e 

partecipazione, per rispondere ai bisogni dei cittadini e garantire libelli essenziali dei servizi 

in tutti i municipi. Le linee programmatiche individuate a livello di Roma Capitale sulla base 

delle Linee guida regionali sono:  

1. potenziare le azioni di sistema e la rete dei servizi sociosanitari e degli interventi 

sociali; 
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2. garantire i livelli essenziali delle prestazioni sociali; 

3. curare a domicilio per migliorare la qualità della vita e contrastare 

l’istituzionalizzazione; 

4. contrastare marginalità sociale, povertà estrema e nuove povertà; 

5.  contrastare l'isolamento e la solitudine e promuovere una comunità solidale; 

6. rimettere al centro le nuove generazioni con servizi per minori, famiglie e 

neomaggiorenni; 

7. rafforzare il sistema di accoglienza e facilitare l'accesso ai servizi e partecipazione 

delle persone migranti e dei nuovi cittadini; 

8. pensare la città con e per i disabili; 

9. sviluppare nuove politiche interassessorili di interventi sociali. 

 

AREA DISABILITA’ 

Servizio OEPAC per gli alunni con disabilità: considerato che l’anno scolastico 

2022/2023 è stato il primo anno di applicazione del nuovo regolamento OEPAC, possiamo 

affermare che nel nostro Municipio il servizio si è svolto senza particolari criticità, 

considerato il rilevante numero di alunni. Attualmente infatti abbiamo 1045 alunni che 

frequentano 21 istituti comprensivi e 31 scuole dell’infanzia comunali e i servizi sono erogati 

da 12 organismi accreditati. Nell’anno scolastico 2022/23 ne avevamo 1000 mentre nel 

2021/2022 780. Non c’è lista di attesa per l’accesso al servizio, e si procede all’attivazione 

e rimodulazione delle risorse in tempi rapidi.  

Dopo di Noi: nel Municipio sono attualmente attivi 74 progetti del dopo di noi, ma sono tante 

le famiglie e cittadini disabili in attesa. Per questo motivo abbiamo messo a disposizione del 

Dipartimento Politiche Sociali e della Salute di Roma Capitale un immobile confiscato alla 

criminalità organizzata in Via Ciamarra per ristrutturalo in collaborazione con Asilo Savoia a 

valere sui finanziamenti del PNRR e attivare una progettualità del Dopo di Noi, per la 

realizzazione di servizi socioassistenziali, educativi e culturali, finalizzati all’integrazione e 

al benessere dei cittadini disabili.  

 

AREA ANZIANI 

Centri anziani: quest’anno, a seguito dell’approvazione in assemblea capitolina del nuovo 

regolamento per le Case Sociali degli Anziani e del Quartiere (CSAQ) è stata realizzato un 

percorso formativo rivolto ai direttivi dei nostri centri, con il supporto del Dipartimento 

Politiche Sociali e dell’CSV (Centro Servizi Volontariato), al fine di coadiuvarli nelle 
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procedure per la costituzione delle APS, registrazione al RUMS, per poter firmare la nuova 

convenzione con il Municipio. I centri che sono in regola e hanno espletato tutti gli 

adempimenti amministrazioni, dai primi mesi del 2024 potranno finalmente firmare la 

convenzione e mettere a regime il nuovo regolamento.  

Nella prima parte dell’anno abbiamo organizzato 10 incontri nei centri anziani del territorio, 

con il Presidente, l’Assessora e la Presidente di Commissione competente, per un confronto 

sui bisogni dei cittadini anziani, soci dei centri, relativi a tutti gli aspetti della vita: dalla 

mobilità ai trasporti, dal verde alle opere infrastrutturali.  

Informazione e prevenzione truffe: in collaborazione con le ACLI di Roma, e con alcuni 

commissariati di polizia del territorio, abbiamo organizzato 4 incontri di prevenzione alle 

truffe agli anziani. Gli agenti di polizia e gli psicologi hanno allertato sui reati più frequenti, 

su internet, al telefono, per strada, e anche sulle truffe sentimentali.  

Promozione di stili di vita salutari in collaborazione con l’ASL Roma 2 e il Distretto 7 

abbiamo organizzato una iniziativa durante la quale gli operatori sanitari hanno fornito 

indicazioni per vita in salute e un invecchiamento attivo (sana alimentazione, attività fisica, 

prevenzione di incidenti domestici, vaccinazioni). 

Questa estate abbiamo organizzato nuovamente i punti blu (soggiorni diurni estivi) in uno 

stabilimento a Ostia, dove gli anziani aderenti hanno potuto usufruire di trasporto gratuito, 

servizi e attività ludico ricreative e il Pranzo di Ferragosto per contrastare l'isolamento 

sociale delle persone fragili e maggiormente esposte alla solitudine. 

In occasione delle feste di Natale abbiamo replicato con due eventi di socializzazione per 

gli anziani soli in due centri. 

 

AREA MINORI IN FRAGILITA’ 

Centri Estivi per ragazzi con disabilità e per minori seguiti dai servizi sociali: grazie 

alle risorse stanziate dal dipartimento, siamo riusciti a far partecipare più di 140 ragazzi con 

disabilità e 140 ragazzi provenienti da famiglie seguite dai nostri servizi sociali a titolo 

totalmente gratuito per 2 o 3 settimane nei 13 centri estivi municipali.  

Iniziative gratuite per bambini e adolescenti: con le risorse residue dei contributi per 

centri estivi il Municipio ha finanziato due progetti per promuovere momenti di 

socializzazione e condivisione per i minori, attraverso gite, visite guidate, escursioni nella 

città di Roma e anche fuori città. Per il secondo anno i due progetti “Il sentiero dei nidi di 

ragno” per i bambini 3-11 anni e le loro famiglie e “Il barone rampante” per preadolescenti e 

adolescenti sono state delle iniziative su percorsi di autonomia e condivisione fra pari. 
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Presso il Centro famiglie del Municipio VII è stata promossa una nuova iniziativa per tutte le 

neomamme e i neopapà: da marzo è stato aperto uno spazio di incontro per riflettere sulla 

genitorialità, e sui cambiamenti che sopraggiungono nella coppia, nelle famiglie di origine e 

nel proprio contesto sociale quando nasce un bambino.  

 

AREA ADULTI IN FRAGILITA’ 

Il nostro territorio presenta diversi quartieri dove si concentrano l’Edilia Residenziale 

Pubblica, i CAAT per l’emergenza abitativa e diverse occupazioni a fini abitativi, dove si 

registra un alto livello di disagio, con famiglie a rischio di emarginazione e devianza. 

Anche il nostro Municipio ha risentito della crisi economica seguita all’epidemia di 

Coronavirus, registrando un aumento di disoccupati e un aumento dei cosiddetti “nuovi 

poveri”, ossia persone che hanno casa e famiglia ma che non arrivano a fine mese.  

Il Servizio Sociale ha dovuto affrontare i bisogni dei cittadini sempre più diversificati e 

complessi, nella costante difficoltà di reperire risorse e metodologie adeguate a far fronte 

alle necessità dei cittadini  

• Contributi economici previsti dalla DGC 154/97: sono stati erogati circa 500 contributi 

economici a adulti, anziani e minori a fronte di un progetto condiviso dall’assistente 

sociale, 40 in più rispetto al 2022. 

• Contributi economici previsti dalla DGC 163/98: sono stati erogati più di 60 contributi 

economici finalizzati al superamento dell’emergenza abitativa a persone che versano in 

gravi condizioni socio-economiche a seguito di sfratti e sgomberi. Molti cittadini non 

riescono, per mancanza di garanzie, a reperire un nuovo alloggio con contratto in regola 

e pertanto non possono usufruire del contributo. Si sta lavorando a livello capitolino per 

una riforma della delibera 163, che possa ampliare la platea dei destinatari (inserendo il 

contributo anche per le donne vittime di violenza) e snellendo la procedura per la richiesta 

del contributo.  

• Interventi a sostegno dell’inserimento socio-lavorativo: Il Municipio VII ha attivato 

nel 2023 50 tirocini (5 in più rispetto al 2022), di inserimento socio-lavorativi per soggetti 

svantaggiati in carico al Servizio Sociale Municipale, con la finalità di far recuperare 

all’individuo, a rischio di emarginazione, la fiducia in sé stesso e l’autostima, realizzando 

concrete opportunità che potranno costituire la base di un reale inserimento sociale e 

lavorativo. Nel corso degli anni molti tirocini (circa il 20%) si sono conclusi positivamente 

con delle assunzioni presso gli stessi Organismi di inserimento. 
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• Accoglienza senza fissa dimora: per il 2023-2024 grazie alle risorse stanziate dal 

Dipartimento abbiamo confermato il centro di accoglienza diurna a bassa soglia a Viale 

Castrense, un centro di accoglienza diurna e notturna a Via Sestili, e stiamo procedendo 

alla definizione di un altro centro diurno e notturno nel territorio da attivare a breve. Le 

risorse stanziate dal dipartimento ci hanno permesso di affidare i servizi per tutto il 2024, 

in modo da garantire il servizio di accoglienza non solo nei periodi di maggiori criticità 

climatiche (freddo nelle ore notturne invernali e caldo nelle ore diurne estive) ma di 

assistenza e sostegno per tutto l’anno, compreso l’approvvigionamento di beni essenziali 

(vestiario) e la somministrazione di pasti. 

• Integrazione dei cittadini stranieri: nel municipio sono attivi due sportelli di servizi di 

secondo livello rivolti ai cittadini stranieri. In collaborazione con ANCI Lazio e con 

Programma Integra i cittadini stranieri possono accedere ad uno sportello legale e uno 

sportello di orientamento al lavoro con l’assistenza di mediatori culturali.  

 

POLITICHE DI GENERE E PARI OPPORTUNITA’ 

Il 2023 è stato segnato dal femminicidio di una nostra giovane donna appartenente al 

Municipio VII, Martina Scialdone, la cui perdita ha profondamente segnato e ferito tutta la 

comunità del nostro territorio. Come amministrazione abbiamo compiuto degli atti simbolici 

ma significativi per cingere in un abbraccio la famiglia e le a sensibilizzare sul tema della 

violenza di genere: la dedicazione di una panchina rossa con il suo nome e il numero unico 

antiviolenza “1522”, un albero che rinnoverà la sua fioritura ogni primavera nei giardini che 

frequentava da bambina, una targa con la frase scelta dalle amiche, l’intitolazione di una 

casa di semiautonomia per donne che con i loro bambini riescono a ricominciare una nuova 

vita.  

Le iniziative che abbiamo portato avanti nel 2023 si sono concentrate nel combattere le 

radici della violenza di genere e dei femminicidi nel sostenere i luoghi del contrasto alla 

violenza e di supporto alle donne, come i Centri Antiviolenza territoriali e nel diffondere la 

cultura del rispetto e dell’affettività nelle scuole.  

In occasione dell’8 Marzo, Giornata Internazionale dei diritti della Donna, il Municipio VII ha 

organizzato la seconda edizione di #8marzotuttomarzo: un mese di iniziative culturali, 

sportive, ambientali organizzate da e con i centri antiviolenza, associazioni, scuole, centri 

anziani, comitati di quartiere, gruppi informali di cittadini.  

In occasione della “Giornata Internazionale per l’eliminazione della violenza contro le donne” 

il Municipio Roma VII ha celebrato il 25 novembre con una serie di iniziative articolate 

https://www.facebook.com/MunicipioRomaVII?__cft__%5b0%5d=AZWOVcI7cHtwlrO_qgz7rAOgEHYyNP6G6JqketuBsqIIjSOA9Lxzi39q-4k17VfhbM4oFbPo4FCOKw1Y9Zl0E_kljI9Rrl7k5oPXt9uxVsDXN-DwzjZVzqV9fdb7wxy-BNmIL3km6AF7vNSDCtfuNdwsDh4ODd5p0I6Wm-aDvHbOMapNaQ1cqQLZvbBesQNxiAY&__tn__=-%5dK-R
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nell’arco di due settimane: gli eventi sono stati organizzati con il coinvolgimento della rete 

territoriale di scuole, associazioni, comitati di quartiere che in questi anni si è costituita e 

collabora nella realizzazione di iniziative di sensibilizzazione e comunicazione. 

Sportello LGBTQ+ 

È stato attivato lo sportello LGBTQ+ presso il Segretariato Sociale PUA, grazie ai fondi del 

Dipartimento Pari Opportunità, per rispondere alle esigenze dei cittadini lgbtq+ che sono 

stati colpiti da atti o crimini di odio per orientamento sessuale o identità di genere, fornendo 

ascolto, supporto, orientamento, accompagnamento in forma riservata. 

  

POLITICHE EDUCATIVE E SCOLASTICHE, POLITICHE GIOVANILI, SPORT 

EDILIZIA SCOLASTICA 

Come previsto dalle linee programmatiche e come già accaduto nel 2022, anche nel corso 

di quest’anno il miglioramento della funzionalità e della sicurezza nelle nostre scuole è stato 

uno dei pilastri della nostra azione politica e amministrativa, che si è esplicitato in particolare 

attraverso la manutenzione straordinaria e ordinaria degli edifici e i giardini scolastici. 

Manutenzione straordinaria. Sono stati impegnati fondi per procedere alla manutenzione 

straordinaria, in particolare: 

- impermeabilizzazioni coperture e terrazzi per n. 9 scuole; 

- completamento Adeguamento Antincendio per n. 4 scuole; 

- rifacimento coperture Scuole Materne comunali per n. 5 scuole; 

- rifacimento coperture Nidi per n. 5 scuole; 

- manutenzione straordinaria messa in sicurezza impianti elettrici per n. 5 scuole; 

- manutenzione straordinaria e adeguamento infissi per n. 3 scuole; 

- verifica e consolidamento muri perimetrali per n. 3 scuole. 

Lavori ultimati: 

- installazione impianti di climatizzazione in tutti i nidi aperti a luglio sul territorio; 

- campetto esterno scuola elementare Matisse dell’IC Raffaello; 

- messa in sicurezza con impermeabilizzazione dell’asilo nido Mimosa di Via Barzilai; 

- Palestre O, chiusura dei lavori e consegna; 

Lavori in corso e cantieri: 

- lavori di adeguamento antincendio scuole Schweitzer (IC Via Messina), Italo Svevo (IC 

Montalcini), Aldo Fabrizi (IC Proietti), Via Bobbio 

- interventi di messa in sicurezza con impermeabilizzazione nidi comunali La Mimosa e Pan 

di zucchero; 
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- lavori di messa in sicurezza antincendio asilo nidi comunali La Chiocciola e Scarabocchio; 

- intervento per adeguamento impianto elettrico scuola media Bellini e padiglioni scuola 

elementare Via Lemonia (IC Parco degli Acquedotti); 

- lavori di completamento antincendio della scuola Raffaello in Via Alessandro Stoppato 

dell’IC Raffaello, scuola elementare Quarto Miglio dell’IC Milanesi, scuola elementare Appio 

Claudio (IC Via del Calice) e plesso Cagliero (IC Cagliero); 

- interventi di messa in sicurezza con impermeabilizzazione copertura scuola media Via 

Sibari dell’IC Manzoni; 

- impermeabilizzazione copertura palestra scuola elementare Matisse (IC Raffaello) e 

palestra e mensa scuola elementare Bambini del Mondo (IC Gentile); 

- consolidamento muro perimetrale nido comunale Accademia dei cuccioli e scuola media 

(IC Rugantino); 

- sostituzione infissi Scuola elementare Fellini (IC Stabilini) e scuola media Carroll (IC 

Mommsen). 

Richieste di finanziamento. Sono inoltre state predisposte e approvate le delibere con i 

requisiti minimi per richiedere i fondi nel bilancio 2024: 

- progetto di fattibilità tecnico-economica relativo al "Completamento consolidamento del 

solaio della palestra della scuola Damiano Chiesa - Via Marco Decumio n. 25 - 2 stralcio 

funzionale"; 

- progetto di fattibilità tecnico-economica relativo agli "Interventi di manutenzione 

straordinaria ed adeguamento infissi edifici scolastici in manutenzione al Municipio VII"; 

- progetto di fattibilità tecnico- economica relativo al completamento dei lavori di 

adeguamento antincendio degli asili nido ricadenti nel territorio del Municipio Roma VII (ex-

IX ed ex-X); 

- progetto definitivo relativo ai lavori di riqualificazione aree gioco scolastiche mediante 

fornitura e posa in opera di attrezzature ludiche di pavimentazione antishock e 

manutenzione straordinaria di arredi esterni; 

- progetto di fattibilità tecnico-economica relativo alla manutenzione straordinaria coperture 

scuole del Municipio Roma VII; 

- progetto di fattibilità tecnico-economica relativo al restauro e consolidamento strutturale 

della scuola primaria Armando Diaz; 

- progetto di fattibilità tecnico-economica relativo al consolidamento strutturale della scuola 

materna e primaria Carducci; 
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- progetto di fattibilità tecnico-economica relativo al restauro e consolidamento strutturale 

della scuola primaria Garibaldi. 

Manutenzione ordinaria. Avviati i nuovi accordi quadro per la manutenzione ordinaria tra i 

quali sono previsti (e in parte già realizzati): 

- risoluzione apertura mensa e giardino scuola Diaz; 

- intervento su 8 bagni della scuola materna Via Macro (IC Montinaro) e 8 bagni  scuola 

elementare Don Rua (IC Montalcini); 

- bagni disabili presso le strutture che ne hanno fatto richiesta: CPIA2 Via Vitaliano Ponti e 

scuola Fellini dell'IC Stabilini; 

- rifacimento parte copertura e sistemazione aule sottostanti scuola media Via Libero 

Leonardi dell’IC Stabilini; 

- intervento per illuminazione esterna dell’IC Fontanile Anagnino; 

- messa in sicurezza cornicioni n. 2 nidi; 

- copertura scuola e/o palestra n. 8 scuole; 

- sostituzione 40 porte; 

- pulizia griglie, terrazze; 

- ripristino intonaci ammalorati; 

- rifacimento porzioni pavimentazioni cortili, sostituzione sportelli e revisione cancelli, 

rifacimento muri perimetrali; 

-  ripristino aule inagibili; 

- interventi di rifacimento integrale del quadro generale e sottoquadri di servizio, verifica 

linea di distribuzione in n. 4 scuole e rifacimento dell’impianto di illuminazione di emergenza 

SA SE in n. 3 scuole. 

 

PIANO NAZIONALE DI RIPRESA E RESILIENZA (PNRR) E CONTRATTO 

ISTITUZIONALE DI SVILUPPO (CIS) 

Nell’ambito del PNRR relativo al potenziamento dell’offerta dei servizi di istruzione (Piano 

per asili nido e scuole dell’infanzia e servizi di educazione e cura per la prima infanzia, 

finanziato dall’Unione europea – Next Generation EU) nel corso del 2023 sono proseguite 

le operazioni di predisposizione degli spazi da adibire ad attività sportive nella palestra "b" 

dell’I.C. Milanesi; per quanto riguarda il CIS, sottoscritto nel 2022, nel corso del 2023 è stato 

fornito il supporto per le attività relative alle 5 scuole individuate per la prima fase. 
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POLITICHE SCOLASTICHE E GIOVANILI 

- attività di coordinamento con gli assessori degli altri municipi, l’Assessorato alla Scuola di 

Roma Capitale e Delegato del Sindaco alle Politiche Giovanili; 

- utilizzo di una modalità smart per comunicazioni e incontri per contributi con Dirigenti 

Scolastici, Comitati genitori e Associazioni genitori, Consigli di istituto, POSES (Posizioni 

Organizzative ai Servizi Educativi e Scolastici - ora Elevate Qualifiche), Associazioni 

Sportive e Centri di Aggregazione Giovanile; 

- partecipazione e promozione eventi; 

- supporto alle attività scolastiche; 

- attività ordinarie come bandi per iscrizione, affidamento locali scolastici (fino a giugno 

2024), ecc.; 

- organizzazione dell'iniziativa annuale di orientamento “Help, ho finito le Medie!, Giornata 

di Orientamento dedicata alle famiglie e agli studenti al termine del Primo Ciclo di Istruzione 

per la scelta del Secondo Ciclo, ed. 2023; 

- organizzazione e supporto per la realizzazione dell’iniziativa dell’Assemblea Capitolina il 

“Tour della Costituzione al Municipio VII", svoltasi il 30 ottobre 2023 al Teatro di Villa 

Lazzaroni; 

- coordinamento con l’Assessorato alla scuola di Roma Capitale per l’accesso di tutte le 

scuole del Municipio ai fondi per le “Scuole Aperte”; 

- affidamento progetto dell’area di Via Gregoraci per Attività Ludiche ed attrezzature 

Sportive. 

In merito alla politiche scolastiche un importante risultato del 2023 è stato l’approvazione 

della proposta in Giunta e in Consiglio della Deliberazione istitutiva dei Patti Educativi 

Territoriali del Municipio VII: strumenti e luoghi di condivisione per elaborare e mettere in 

atto sinergie, co-progettazioni e azioni e per creare una rete fra tutti i soggetti interessati, 

permettendo al Municipio, quale ente di prossimità, di rafforzare il ruolo di catalizzatore le 

forze impegnate ogni giorno sul territorio. 

Incontri istituzionali svolti al Municipio VII e all'Istituto Comprensivo "Via Ceneda", per 

condividere con i rappresentanti dei genitori i progetti di riqualificazione e messa in sicurezza 

delle scuole Diaz, Carducci e Garibaldi, per illustrare soluzioni tecniche e fasi di 

realizzazione. 

Particolare attenzione ai problemi derivanti dalle impalcature posizionate in via Acireale per 

cui sono stati effettuati diversi interventi con AMA, squadra del NAE della Polizia Locale e 



35 
 

Ufficio Tecnico del Municipio VII per ristabilire la sicurezza e il decoro della strada e dello 

spazio antistante la Scuola Diaz; 

 

Ristorazione scolastica 

- cura del servizio mensa; 

- tavoli di incontro tra servizio mensa e istituti comprensivi; 

- partecipazione alle ispezioni alle mense di Gregoraci e San Matteo per verificare il 

monitoraggio dell’Ufficio Programmazione Alimentare (UPA) sul servizio offerto: verifica 

grammature, materie prime, preparazione e distribuzione pasti, diete speciali, gestione 

allergeni, HACCP, formazione del personale addetto, ecc. 

- collaborazione con IC Via del Calice per evento “You are what you eat - How to have a 

balanced diet”, con la partecipazione di una delegazione di docenti provenienti dalla Grecia 

e dalla Turchia, nell’ambito del progetto di partenariato Erasmus "Live mobile, eat healthy, 

catch quality". Obiettivo comune: stabilire una condivisione delle conoscenze e affrontare la 

sfida della trasformazione del sistema alimentare.  

 

Centri estivi 

Anche nel 2023 è stata curata la pubblicazione annuale dei Bandi per la realizzazione dei 

Centri Estivi, riuscendo ad assicurare l’attivazione degli stessi immediatamente dopo la fine 

delle lezioni scolastiche ed assicurando l’integrazione e l’assistenza per categorie disagiate 

e utenti con disabilità. 

 

SPORT 

- risoluzione problemi di accesso alle palestre da parte delle ASD 

- affidamenti aree esterne delle scuole; 

- avvio iter per la riqualificazione centro sportivo via Pellegrini; 

- incontro con le ASD (Associazioni Sportive Dilettantistiche) municipali e i CCSSMM (Centri 

Sportivi Municipali); 

- stanziamento contributi per la realizzazione eventi di promozione sportiva nelle piazze 

nostro territorio; 

- interlocuzioni per attivazione bando assegnazione Centro Piscine di Torre Spaccata; 

- assegnazione temporanea spazio esterno scuola Carducci per Hockey sul prato; 

- realizzazione di un Villaggio dello sport nel Parco della Caffarella con ingresso gratuito ai 

partecipanti, all’interno dell’evento “Bike4Fun Pedalata del Dono”, la pedalata eco-
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archeologica che svolge nell’ambito dell’evento internazionale "76° Gran Premio della 

Liberazione”; 

- realizzazione “Giochi scolastici 2022/2023”: il progetto, in versione pilota in alcuni Istituti 

Comprensivi del territorio, ha previsto il coinvolgimento di tutti gli alunni in prove di abilità 

motorie e, in ambito didattico, nella produzione di elaborati, audiovisivi, disegni ecc. 

riguardanti l’importanza dello sport nella propria vita: 

- promossa dal Municipio la XXI Edizione Maratonina Cross del Parco della Romanina. 

All’interno della manifestazione, le finali e le premiazioni dei Giochi Scolastici di Municipio 

VII, progetto pilota organizzato in molte scuole del nostro territorio; 

- avviso pubblico per Affidamento in gestione dei Centri Sportivi del Municipio Roma VII per 

fasce orarie in orario extracurriculare – aa.ss. 2023/24 – 2024/25 (ore residue); 

- sottoscrizione del Protocollo d’intesa con il CONI Lazio, per collaborare in un programma 

di promozione sportiva per lo  sport di cittadinanza e l’inclusione sociale, con l’intento di 

favorire la cultura e diritto alla pratica sportiva, la prevenzione delle malattie e delle cause 

di disagio, la promozione del benessere psico-fisico personale e della comunità, la lealtà 

sportiva, la valorizzazione del territorio municipale e delle sue eccellenze, la non violenza e 

il rispetto delle regole comuni. Lo sport rientra tra le priorità di questa Amministrazione, e 

grazie a questo protocollo sarà più semplice di mettere in capo politiche di promozione della 

pratica sportiva in tutto il Municipio. 

- realizzazione di un evento di promozione della pratica dello Sport nel Municipio VII  

denominato “Giochiamo lo sport”, realizzato a settembre 2023, in collaborazione con il 

CONI-Comitato Regionale Lazio, dove le associazioni e società sportive dilettantistiche del 

territorio che hanno aderito al progetto, hanno utilizzato le strade e le piazze del territorio 

come palestre a cielo aperto offrendo al pubblico la possibilità di sperimentare molteplici 

attività sportive. Le aree coinvolte sono state Piazza Don Bosco, Piazza dei Consoli, Parco 

della Romanina, via Libero Leonardi (davanti lo ‘skate park’), via Scalea (spazio mercato e 

giardino) e la Piscina Comunale di via G. Messina. 

- realizzazione e finanziamento della “Festa dello Sport” presso il campo sportivo della 

Parrocchia di San Bonaventura a Torre Spaccata. 

- sottoscrizione di un Protocollo di intesa con la ASL Roma 2, al fine di realizzare programmi 

di promozione inerenti lo sport di cittadinanza e l’inclusione sociale con gli obiettivi di favorire 

la cultura e diritto alla pratica sportiva per tutti, l’integrazione sociale e il contrasto a tutte le 

forme di discriminazione, la prevenzione delle malattie e delle cause di disagio, la 

promozione del benessere psico-fisico personale e della comunità, la lealtà sportiva, la 
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valorizzazione del territorio municipale e delle sue eccellenze, la non violenza e il rispetto 

delle regole comuni. 

 

CULTURA, VALORIZZAZIONE DEL PATRIMONIO CULTURALE ARTISTICO E 

ARCHEOLOGICO, TURISMO, MEMORIA STORICA, GIUBILEO E GRANDI EVENTI 

CULTURA/TURISMO/GIUBILEO 

• Abbiamo proseguito e rafforzato la collaborazione con il Touring Club Italia patrocinando 

e supportando l’organizzazione di attività di promozione turistica di svariati siti culturali 

presenti nel nostro Municipio per continuare a valorizzare il nostro immenso patrimonio 

archeologico, artistico e culturale. 

• Abbiamo contribuito al rafforzamento della candidatura della Via Appia ad essere 

inserita all’interno dei siti Patrimonio Mondiale Unesco attraverso il supporto a diverse 

iniziative di valorizzazione e che contribuissero ad aumentare la fruizione di questo sito 

da parte della cittadinanza. Tra tutte massima importanza ha avuto il contributo dato 

all’organizzazione della seconda edizione del Cammino Urbano di Sant’Ignazio di 

Antiochia. Questo evento, infatti, rispetto alla prima edizione, ha visto la realizzazione 

di tante nuove attività e ha registrato il doppio dei partecipanti e ora, in linea con questo 

percorso di costante crescita, abbiamo attivato l’iter per far inserire questo cammino tra 

quelli previsti per il Giubileo. 

• Abbiamo concluso le interlocuzioni con la Città Metropolitana di Roma che ha 

confermato l’avvio dei lavori finalizzati alla riapertura della biblioteca del Liceo Augusto. 

I lavori saranno avviati entro il 2024 così che si possa finalmente restituire questo luogo 

di cultura a studenti e cittadini di quel territorio.  

• Abbiamo implementato le attività all’interno del Teatro di Villa Lazzaroni attraverso il 

supporto o l’organizzazione diretta di spettacoli teatrali e iniziative ad accesso gratuito 

e, insieme al concessionario, abbiamo lavorato ad una stagione teatrale ricca di 

spettacoli, concerti e tante altre attività di altissimo livello culturale. 

• Anche quest’anno abbiamo aderito alla Festa della Musica e questa volta attraverso 

l’organizzazione diretta, insieme alla Pro Loco di Quarto Miglio, di un evento musicale 

ad accesso gratuito che ha visto l’esibizione di svariati gruppi musicali.  

• Abbiamo proseguito l’iter dei patti di comunità su Largo Don Orione e Piazza Galeria e 

con molte associazioni del territorio abbiamo realizzato numerose iniziative culturali 

durante tutto l’anno. 
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• Abbiamo completato l’iter per la realizzazione di una statua in memoria di Lorenzo 

Cuneo presso il Parco della Caffarella: la statua sarà realizzata entro la fine di gennaio 

2024.  

• Abbiamo allargato il tavolo di confronto permanente con le realtà, costituitesi in 

“Comitato per i 100 anni”, che si sono occupate delle celebrazioni per il centenario del 

quartiere Appio – Latino e con loro stiamo lavorando alla realizzazione di un festival 

dedicato al quartiere che si terrà entro la fine del 2024.  

• Abbiamo, insieme ad alcune realtà del territorio, organizzato anche quest’anno la 

tradizionale Festa di San Giovanni, ormai diventato appuntamento di apertura simbolica 

dell’Estate Romana del Municipio.  

• Abbiamo patrocinato e contribuito all’organizzazione della seconda edizione del Festival 

della Scienza che, come avevamo promesso, è diventato appuntamento stabile con 

cadenza annuale nel nostro territorio. Il festival anche quest’anno ha visto l’adesione di 

importanti partner nazionali e la partecipazione di centinaia di cittadine e cittadini del 

nostro territorio. Abbiamo inoltre esteso la durata del festival e il numero di attività, tra 

cui laboratori dedicati alla cultura scientifica e dibattiti tutti ad accesso gratuito.  

• Abbiamo avviato l’apertura delle “Case della Cultura” con la rifunzionalizzazione di due 

spazi nel territorio municipale che possano coprire la domanda dei due quadranti del 

territorio: il “Polo Culturale” di Via Siderno e l’ex “Sala Consiglio” di Villa Lazzaroni. Negli 

ultimi mesi questi spazi, a disposizione di cittadini e associazioni, hanno ospitato 

numerose iniziative, tra cui mostre, proiezioni, dibattiti e altre attività culturali. 

• Abbiamo ottenuto l’organizzazione della seconda edizione dell’arena estiva di lancio 

della Festa del Cinema di Roma presso il Parco degli Acquedotti. Anche quest’anno 

l’arena cinematografica era da 1.000 posti, totalmente gratuita e ha ospitato proiezioni 

e dibattiti con ospiti del mondo del cinema nazionale e internazionale caratterizzandosi 

per il secondo anno successivo come l’arena estiva più partecipata e l’evento culturale 

principale dell’Estate Romana cittadina, con decine di migliaia di accessi.  

• Abbiamo proseguito a lavorare affinché la musica classica torni ad essere protagonista 

della vita culturale del nostro territorio attraverso l’organizzazione di numerosi concerti 

all’interno del Teatro di Villa Lazzaroni e l’organizzazione, per il secondo anno 

successivo, di un concerto all’interno del Parco degli Acquedotti che ha visto la 

partecipazione di migliaia di persone registrando così un aumento significativo rispetto 

alla prima edizione.  
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• Abbiamo organizzato, insieme ad una rete di associazioni del territorio, la prima edizione 

del “Poetry Village”, festival di poesia ambientale che ha visto per due giorni, all’interno 

del Parco della Caffarella, il confronto tra tante voci della poesia e della letteratura con 

la cittadinanza.  

• Abbiamo aderito anche quest’anno alla “Rome Art Week”, appuntamento annuale 

dedicato all’arte contemporanea. Durante tutto il periodo della manifestazione si sono 

svolti in modo diffuso: mostre, performance, open studio e altre attività che hanno 

valorizzato il ricco mondo di artisti e gallerie d’arte che vivono e operano nel nostro 

Municipio. 

• Abbiamo proseguito con l’organizzazione, in collaborazione con l’associazione Sahaja 

Yoga Italia e l’Ambasciata dell’India, svariati corsi di yoga gratuiti aperti alla cittadinanza 

e iniziative culturali dedicate alla scoperta della musica indiana e della medicina 

ayurvedica.  

• Abbiamo contribuito all’organizzazione di “Keep Talking - Jazz Edition”, evento dedicato 

al jazz che ha visto la partecipazione di alcuni tra i musicisti più importanti a livello 

nazionale e lo svolgimento di numerosi concerti, talk di approfondimento e attività 

pomeridiane per adulti e bambini con la partecipazione di centinaia di cittadine e cittadini 

del nostro territorio.  

• Abbiamo proseguito con il lavoro di supporto ad associazioni culturali e comitati di 

quartiere per l’organizzazione di attività il più possibile distribuite in modo omogeneo 

all’interno del territorio municipale, specialmente nelle zone più periferiche. Queste 

attività, costruite in stretto raccordo con le realtà di cittadinanza attiva del Municipio, 

hanno perseguito l’obiettivo di valorizzare quadranti diversi del nostro territorio e offrire 

alla cittadinanza momenti di intrattenimento e promozione culturale costanti durante 

tutto l’anno. Le feste di quartiere del Comitato di Via Metaponto, del Comitato di Nuova 

Tor Vergata, del Comitato Cavalieri del Lavoro, della Rete CinEst, il Festival “Battiti” al 

Mandrione e l’iniziativa storico-culturale con il Comitato di Villa Fiorelli hanno visto la 

partecipazione di migliaia di cittadine e cittadini con tantissime attività gratuite come 

concerti, laboratori, spettacoli teatrali, presentazioni, proiezioni e tante altre attività. 

• Quest’anno abbiamo voluto dedicare una particolare attenzione, nell’ambito della 

seconda edizione del progetto di Roma Capitale “Musei Diffusi”, alle celebrazioni per il 

cinquantesimo anniversario della scomparsa di Anna Magnani (una delle più grandi 

attrici italiane universalmente riconosciuta come emblema del neorealismo). Abbiamo 

quindi realizzato una serie di attività culturali ad accesso gratuito come reading teatrali, 
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proiezioni e visite guidate con lo scopo di far conoscere parti di città presenti nelle opere 

dell’artista all’attenzione della cittadinanza. 

• Abbiamo organizzato o contribuito all’organizzazione, in occasione della giornata in 

favore dell’eliminazione della violenza contro le donne, di una tre giorni di spettacoli 

teatrali sul tema presso il Teatro di Villa Lazzaroni. 

• Abbiamo organizzato, in collaborazione con l’ANPI Nazionale, la mostra “La Crociata 

dei Bambini – Artisti per il Disarmo”. La mostra ha visto l’allestimento delle opere di 35 

tra gli artisti di arte contemporanea più noti della scena romana, tutte dedicate al 

contrasto della guerra e a favore del disarmo che ha visto la partecipazione di centinaia 

di cittadine e cittadini del nostro territorio. 

ANTIFASCISMO E MEMORIA:  

• Abbiamo avviato e concluso l’iter per il cambio di intitolazione di “Via Arrigo Solmi” 

(guardasigilli che firmò le Leggi Razziali) in “Via Deportati del Quadraro”, dando così 

seguito all’atto votato nel nostro Consiglio Municipale. Il cambio effettivo sarà realizzato 

durante le celebrazioni per l’ottantesimo anniversario del “Rastrellamento del Quadraro” 

nel 2024.  

• Abbiamo aderito nuovamente all’iniziativa “Memorie d’Inciampo” e ad inizio 2024 

provvederemo all’installazione di cinque nuove pietre d’inciampo in Via Collazia, Via C. 

Denina, Via Lanuvio e in via Dei Laterensi 9, tutte dedicate a martiri della Resistenza. 

Provvederemo inoltre alla manutenzione di tutte le pietre d’inciampo presenti nel 

territorio municipale. 

• Abbiamo contribuito all’organizzazione o direttamente organizzato numerose iniziative 

per le celebrazioni del “Rastrellamento del Quadraro” tra cui il ripristino, dopo tanti anni, 

di un corteo cittadino commemorativo e un concerto a tema Resistenza che, come lo 

scorso anno, abbiamo voluto caratterizzare dando la possibilità di esibirsi a tutte le band 

del territorio che ne facessero richiesta. Abbiamo inoltre avviato l’iter per la costituzione 

di un tavolo istituzionale congiunto tra Municipio e Campidoglio, aperto a tutte le 

associazioni del territorio, per le celebrazioni dell’ottantesimo anniversario del 

“Rastrellamento del Quadraro” che si terranno ad aprile.  

GRANDI EVENTI                                                             

• Abbiamo organizzato insieme all’Ambasciata della Repubblica Dominicana in Italia e la 

comunità dominicana la “Parada Dominicana” in occasione della festa nazionale della 
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Repubblica Dominicana. L’evento ha visto la partecipazione di migliaia di persone 

provenienti da tutta Italia e numerose attività culturali aperte alla cittadinanza.  

• Abbiamo ottenuto la realizzazione nel nostro territorio di “Wanderlust 108”, evento 

internazionale dedicato allo yoga che ha visto l’allestimento di un “villaggio” all’interno 

del Parco degli Acquedotti dove era possibile svolgere numerose attività e ha visto 

l’adesione di oltre 4.000 partecipanti. 

• Abbiamo ottenuto la realizzazione nel nostro territorio della “Città della Pizza”, evento 

nazionale dedicato alla cultura enogastronomica italiana e in modo particolare all'arte 

del pizzaiolo napoletano, di cui la pizza napoletana è il prodotto tangibile, dichiarata 

dall'UNESCO come patrimonio immateriale dell'umanità. L’iniziativa ha visto la 

realizzazione di laboratori per adulti e bambini, talk di approfondimento e degustazioni 

registrando l’accesso di oltre 30.000 partecipanti su tre giorni. 

• Abbiamo ottenuto per il secondo anno successivo la realizzazione nel nostro territorio 

dello “Spring Attitude Festival”, festival musicale di musica contemporanea che ha visto 

la presenza di artisti di fama internazionale e la partecipazione di migliaia di giovani e 

non solo provenienti da tutto il mondo.  


